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LG-JJM und Zuchtschau für jugendliche 

Hundeführer in der 06. und  07.05.2023 in der OG 
Berlin-Britz 

 

 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Der Landesgruppenvorstand       

 
 

Ehrenvorsitzender 

Günther Diegel 
 

 Aufbaustr. 4A, 14656 Brieselang 

Tel.: 0173/9375600 
E-Mail: felsburg@web.de 

 

LG - Vorsitzende 

Yvonne Steinborn-Bartsch 

 

 

Hegelallee 3, 14612 Falkensee 

Tel.: 03322/1255001 

Mobil 0177/5131370 

Email : steinbornbartsch.yvonne@yahoo.de 

 

Zuchtwartin 

Nancy Herms 
 

 Gladowshöher Grenzweg 3, 15344 Straußberg 

Tel.:03341/3080766  

Mobil: 0176/24744450 

Email:  Nancy_herms@web.de 

 

Ausbildungswart 

Robert Petersdorff 

 Lessingstr. 266, 16515 Oranienburg 

  Telefon: 03301/6898585    

Email: petersdorff@sv-lg02.de  

 

Kassenwart  

Gernot Wolkenstein 
 

 Dorfstr. 16 A  

15345 Rehfelde 

Mobil: 0174/ 9993388 

Email: gernot@wolkenstein.de  

 

Schriftwartin / Pressereferentin 

Petra Münch 
 

 Stolper Str. 28, 16562 Hohen Neuendorf  
OT  Bergfelde 

Telefon: 03303 / 599579 
Mobil: 0170 / 4745348 

Email: muench@sv-lg02.de 
 

Jugendwartin 

Sabine Gummelt 
 

 Weinberge 14 

15806 Zossen 

Telefon : 03377/9699280 

Mobil: 0177/ 2700160 

Fax: 030/ 46898518 

Email: gummelt@sv-lg02.de 

 

Sportbeauftragte 

Sylvia Noack 
 
 
 

 Hilbertstr. 19B, 12307 Berlin 

Tel. 0152/02466642 

oder 030/55470301 

 Email: noack@sv-lg02.de 

 

Rettungshundbeauftragte 

Gabriele Kottsieper 

 Olwenstr. 12, 13465 Berlin 

Tel: 0172/3919742 
Email: kottsieper@sv-lg02.de 

 

HGH-Beauftragter 

Andreas Quint 

 Clara-Zetkin-Str, 38, 15732 Schulzendorf 
Tel. 033762/209367 

Mobil: 0171/7864497 
Email: qunit.a.@t-online.de 
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Landesgruppen
Lehrhelfer 

 
 
 
Thomas Brandt 
 
Mobil : 
0152/53604046 
 
 
Michael Fender  
 
Mobi l :  
0178/9381558 
 
 
Henrik Herrmann 
 
Mobil:  
0172/ 6206866 
 
 
Ronald Huemke  
 
Mobi l :  
0178/4022242 
 
 
Stefan Kries 
 
Mobil: 
0170/4935198 
 
Robert Petersdorff 
 
Telefon: 
03301/6898585 

 
 

Felix Wuttke  
 
Mobi l :  
0152/21005241 

 

 

 

Körungen 2023 

 
 
10. Juni 2023 OG-Frohnau 
Meldestelle: Gabriele Kottsieper jun. 
Olwenstr. 12,  
13465 Berlin,  
Tel. 0172 3919742,  
e-mail: olwenhof@web.de 
Körm. Franz Peter Knaul 
 
 
 
23. September 2023 OG-Buckow-Neukölln 
Meldestelle: Kimberley Sealey 
Welserstr.19  
10777 Berlin  
Tel. 01520 8523340 
E-Mail: kimberly_sealey@yahoo.com 
Körm. Franz Peter Knaul 
 
 
 
04. November 2023 OG-Reinickendorf 
Meldestelle: Yvonne Steinborn-Bartsch 
Hegelallee 3 
141612 Falkensee 
Tel. 0177 531370 
E-Mail: steinbornbartsch.yvonne@yahoo.de 
Körm. Franz Peter Knaul 
 
 
 
 

Ortsgruppen,  
die für 2024 eine 
Landesgruppenveranstaltung 
übernehmen möchten, melden 
sich bitte bis zum 31.07.2023 bei 
dem entsprechenden Fachwart. 
 

 
 
 
 



Wesensbeurteilungen 2023 

 

 
01.05.2023 OG Steinhöfel 
Meldestelle: Catrin Dauseit, Dr.-Markus-Straße 21, 13127 Berlin 
Tel.: 0173/8987860 
E-Mail: cdauselt@aol.com 
Richter: Yvonne Steinborn-Bartsch 
 
 
27.05.2023 OG-Treuenbrietzen 
Meldestelle: Sandra Jelitto, Niebler Dorfstrasse 38, 14929 Treuenbrietzen   
E-mail: sandra.jelitto@gmx.de 
Tel: 015237784759 
Richter: Klaus Bartnik 
 
 
01.07.2023 OG Dabendorf 
Meldestelle: Stephanie Noack, Zehrensdorfer Str. 2B, 15806 Zossen  
Tel.: 0152/02690449, 
E-Mail: tabby1809@gmx.de 
Richter: Yvonne Steinborn-Bartsch 
 
 
13.08.2023 OG Potsdam 
Meldestelle: Renate Thiel, Michendorfer Heideweg 14, 14552 Michendorf 
E-Mail: neptungrotte@t-online.de 
Richter: Yvonne Steinborn-Bartsch 
 
 
24.09.2023 OG-Buckow-Neukölln 
Meldestelle: Kimberley Sealey, Welserstr.19, 10777 Berlin  
Tel. 01520 8523340 
E-Mail: kimberly_sealey@yahoo.com 
Richter: Herr Gerstenberg 
 
 

Zuchtschauen 2023 

 
Datum   Ortsgruppe / Ort    Richter 
08.04.2023   OG Pasewalk    N. Herms 
07.05.2023   LG-Zuchtschau für jugendliche Hundeführer 
    OG Berlin-Britz    F. Goldlust 
27.-29.05.2023  DJJM in Philippsthal 
25.06.2023   LG-Zuchtschau    R: F.-P. Knaul 
    OG Beeskow    H: W. Haßgall 
05.08.2023   OG Banzendorf-Lindow   D. Scheerer 
07.-10.09.2023  Bundessiegerzuchtschau 
    Nürnberg (LG 14) 
29.10.2023   OG Potsdam-Zehlendorf   N. Herms 
03.12.2023   OG Pasewalk    F.-P. Knaul 
    Hallenschau 



 

Leistungsveranstaltungen 2023 

 
Datum   Ortsgruppe / Ort   Richter 
29./30.04.2023  LG-FCI    A: Y. Steinborn-Bartsch 
    OG Angermünde   B/C: J.-P. Flügge 
18.-21.05.2023  WUSV-WM Universal 
    Paderborn (LG 07) 
offen    Bundes-FCI 
29./30.07.2023  2. Sichtungsprüfung zur LGA Y. Steinborn-Bartsch 
    OG Berlin Süd 
19./20.08.2023  LGA     A: Y. Steinborn-Bartsch 
    OG Oberhavel   B/C: C. Karradt 
15.-17.09.2023  BSP  
    Meppen (LG 04) 
04.-08.10.2023  WUSV-Weltmeisterschaft 
    Györ, Ungarn 
13.-15-10-2023  Bundesleistungshüten 
    Niefern-Öschelbronn (LG 12) 
07./08.10.2023  LG-FH 
    OG Pasewalk   C. Karradt 
20.-23.10.2023  Bundesfährtenhundprüfung 
    Straubing, LG 15 
    Straubing (LG 15) 
18./19.11.2023  1. Sichtungsprüfung zur LGA 2024 C. Karradt 
    OG Spandau-Zeestow 
 
 

Jugendveranstaltungen 2023 

 

Datum   Ortsgruppe / Ort   Richter 
06.05.2023   LG-JJM    IGP/Agility:  

OG Berlin-Britz    Y. Steinborn-Bartsch 
07.05.2023   Zuchtschau für jugendliche Hundeführer 
    OG Berlin-Britz   F. Goldlust 
27.-29.05.2023  DJJM 
    Philippstal (LG 09) 
20.-23.07.2023  Jugendzeltlager 
    Sportplatz Rehagen 
 

Rettungshundveranstaltungen 2023 

 
Datum   Ortsgruppe / Ort    Richter 
22./23.04.2023  LM-RH     Herr Heß 
    OG Oranienburg 
03.06.2023   Rettungshundseminar    
    OG Oranienburg 
17.06.2023   Spürhundseminar mit Klaus Lehmann 
    OG Frohnau 
31.08.-03.09.23  SV-BSP Spezialhunde &Internationales Championat 
    Geislingen (LG 13) 
 



 

Obedience/Agility 2023 

 
 

Datum   Ortsgruppe/Ort    Richter 
28./29.04.2023  Agilityseminar mit Trainerlizenz 
    VSB Berlin 
03/04.06.2023  SV Meisterschaft und BSP Hoopers 
17./18.06.2023  Roopers-Cup 
06.08.2023   LG-Agility-Meisterschaft 
    OG Berlin-Reinickendorf 
26./27.08.2023  SV Meisterschaft Rally Obedience 
    Herbolzheim (LG 12) 
15.-17.09.2023  BSP 
    Meppen (LG 04) 
offen    Rally Obedience Seminar 
offen    Obedience-Seminar 
23./24.09.2023  SV-Meisterschaft Agility / Bundesligafinale 
28./29.10.2023  BSP und SV-Meisterschaft Obedience 
 

Prüfungen in den Ortsgruppen 

 
 
Datum   Ortsgruppe    Richter 
08.04.2023   OG Hennigsdorf   H. Grube-Einwald 
08.04.2023   OG Angermünde   K. Lehmann 
10.04.2023   OG Biesdorf-Mahlsdorf  H. Grube-Einwald 
15.04.2023   OG Spreenhagen   K. Lehmann 
16.04.2023   OG Spandau-Zeestow  K. Lehmann 
16.04.2023   OG Potsdam-Zehlendorf  S. Meyer 
22.04.2023   OG Buckow.Neukölln  M. Walter 
23.04.2023   OG Treuenbrietzen   S. Meyer 
29.04.2023   OG Buckow-Neukölln  N. Herms 
06.05.2023   OG Dabendorf   K. Lehmann 
13.05.2023   OG Steinhöfel   K. Lehmann 
13.05.2023   OG VSB Berlin   C. Karradt 
14.05.2023   OG PSV Berlin   Y. Steinborn-Bartsch 
14.05.2023   OG Eberswalde   K. Lehmann 
20.05.2023   OG Diehlo    K. Lehmann 
03.06.2023   OG Dabendorf   F. Goldlust 
03.06.2023   OG Berlin-Britz   K. Lehmann 
23./24.06.2023  OG Frohnau    S. Meyer 
24.09.2023   OG Eisenhüttenstadt  K. Lehmann 
30.09.2023   OG Banzendorf   K. Lehmann 
14.10.2023   OG Frohnau    K. Lehmann 
14.10.2023   OG Berlin-Reinickendorf  C. Karradt 
21.10.2023   OG Buckow-Neukölln  S. Meyer 
21.10.2023   OG Neuruppin   K. Lehmann 
04.11.2023   OG Oranienburg   V. Behrens 



 

Rettungshund in den Ortsgruppen 

 
Datum   Ortsgruppe    Richter 
14.05.2023   OG PSV Berlin   Y. Steinborn-Bartsch 
14.10.2023   OG Berlin-Reinickendorf  C. Karradt 
 

Agility in den Ortsgruppen 

 
Datum   Ortsgruppe    Richter 
15.04.2023   OG Berlin-Reinickendorf  M. Weß 
16.04.2023   OG Berlin-Reinickendorf  M. Weß 
05.08.2023   OG Berlin-Reinickendorf  M. Weidner 
06.08.2023   OG Berlin-Reinickendorf  M. Weidner 
 
 

Hoopers in den Ortsgruppen 

 
Datum   Ortsgruppe    Richter 
08.04.2023   OG Neuruppin   S. Noack 
15.07.2023   OG Berlin-Reinickendorf  S. Noack 
 
 
 
 



 
 

URLAUB…. 

 
Braucht Ihr und Euer Hund Urlaub vom Ausbildungsstress? 

 

 
 
 

In nur 2,50 Stunden Fahrtzeit fußläufig am Meer in Karlshagen auf Usedom! 
Urlaub für 1 bis 6 Personen im Ferienhaus und zwei Hunde im überdachten 
Doppelzwinger mit Auslauf auf Usedom. Entfernung zum Strand: 900 m, ideal im 
Frühjahr und Herbst.  
Das Ferienreihenhaus *Hannahliese* auf der Insel Usedom an der Ostsee, liegt in 
ruhiger Lage im Ostseebad Karlshagen auf einem schönen, mit Rasen und 
Sträuchern bepflanzten Grundstück. Ein überdachter Doppelhundezwinger mit 
Auslauf steht im Garten mit zur Verfügung. Dieses Ferienhaus, mit Sonnenterrasse, 
bietet den Gästen reichlich Platz und ist mit Terrassenmöbeln ausgestattet. Das 
Haus ist liebevoll eingerichtet worden und verfügt über eine separate Küche. Alle 
Räume haben Fenster, sodass es im Haus hell und freundlich ist. Das Wohnzimmer 
verfügt über eine Couchgarnitur mit Tisch. Das Haus verfügt über drei Schlafzimmer 
mit Doppelbett, wovon sich zwei Schlafzimmer im oberen Bereich und eins im 
Erdgeschoss befindet. Zwei Autostellplätze stehen am Haus zur Verfügung. Es 
handelt sich um ein nicht komplett eingezäuntes Ferienreihenhaus. Sie werden sich 
in diesem Haus wohlfühlen, sodass der Aufenthalt vom ersten Tag an Erholung pur 
ist. Bettwäsche, Handtücher nicht im Preis enthalten. 
 
 
Buchen unter:  https://stand18.de/karlshagen/ferienhaus/hannahliese 

„Haus Hannahliese“, Direktansicht: https://www.usedom24.net/de/ggv/ferienhaus-
hannahliese-wend?id=78366 

https://stand18.de/karlshagen/ferienhaus/hannahliese


 

Informationen des LG-Vorstandes 

 

 



 
 

 

Erste Informationen zur LG-FCI in der 
OG Angermünde am 29./30.04.2023 

 
Leistungsrichter in der  Abt. A: Frau Y. Steinborn-Bartsch 
                                      Abt. B: Herr J.-P. Flügge 
                                      Abt. C: Herr J.-P. Flügge 
 
Helfer in der Abt. C:   Herr Michael Fender  

                             Herr Felix Wuttke 
      
 
Fährenbeauftragter:  Herr Klaus Lehmann 
 
Das Fährtengelände wird nach Bekanntgabe durch die OG Angermünde auf 
der LG Homepage veröffentlicht. 
 
Der Zeitplan der Veranstaltung wird nach Meldeschluss bekannt gegeben. 
 
Die OG Angerrmünde bietet einen offiziellen Übungstermin am Samstag, dem 
15.04.2023, von 09.00 Uhr bis 14.00 Uhr an. Weitere Trainingsmöglichkeiten 
sind mit der OG Angermünde abzusprechen. Die Telefonnummer von Udo 
Henschke lautet: 0172/3207151. 
 
Meldestelle:  Robert Petersdorff 
                       Lessingstr. 266, 16515 Oranienburg 
                       E-Mail: r.petersdorff@web.de 
 
Meldeschluss:  16.04.2023 
 

mailto:r.petersdorff@web.de
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Jugend-Info    

 
 
 

 
 
Hallo zusammen, 
 
zuallererst wollte ich mich noch einmal bei allen bedanken, die mir für weitere vier Jahre 
das Vertrauen ausgesprochen haben, mich mit der Jugend in unserer Landesgruppe zu 
beschäftigen. 
 
Für Eure Jahresplanung hier die Daten der Jugendveranstaltungen in unserer 
Landesgruppe: 
 
Für die OG Jugendwarte: 
15.04.2023  10.00 Uhr Jugendwartetagung mit Verlängerung der Jugendwarte Lizenz 
  OG Berlin Süd  
 
Für die Jugend: 
06.05.2023  LG JJM OG Berlin-Britz 
07.05.2023 LG Zuchtschau für jugendliche Hundeführer OG Berlin-Britz 
27.05. bis 
29.05.2023 DJJM in Philippsthal  
20.07. bis 
23.07.2023 Zeltlager für Jugendliche - Sportplatz Rehagen 
 
In Planung: ein Treffen zu Halloween und Adventskeks backen. Sobald die Termine und die 
Orte feststehen, gibt es nähere Infos. 
 
Informationen zur LG-JJM und Zuchtschau für jugendliche Hundeführer im separaten Flyer. 
 
Trainingsmöglichkeiten für die LG-JJM sind mittwochs, samstags und sonntags zu den 
Übungszeiten der OG Berlin-Britz. 
Ein Training mit dem eingeteilten Lehrhelfer Robert Petersdorff wird nach vorheriger 
Absprache mit der Prüfungsleiterin Sabine Gummelt (Tel.: 0177 2700160) individuell 
vereinbart. 
Am 23.04.2023 ab13.30 Uhr findet ein Ringtraining für die LG Zuchtschau für jugendliche 
Hundeführer in der OG Berlin Britz statt. 
 
Die Anmeldung zum Zeltlager findet ihr auf der Homepage oder ich schicke Euch eine Mail. 
Einfach bei mir melden 
s.gummelt@gmx.de 
 
Das war´s für den Jahresbeginn auf in einen aktiven Frühling 
Sabine Gummelt 
LG-Jugendwartin 

mailto:s.gummelt@gmx.de


 

 



 



 
 
 
 



 

 



 

 



 

 



 

Protokoll zur Delegiertentagung vom 25.02.2023  

 
TOP 1: Eröffnung und Begrüßung 
Die LG-Vorsitzende Frau Yvonne Steinborn-Bartsch begrüßt die Delegierten und Gäste und 
eröffnet die Delegiertentagung um 10.20 Uhr. Der Veranstaltungsort ist das 
Feldschlösschen Weimann, Bergstr. 49, 16727 Velten. 
 
TOP 2: Feststellung der Beschlussfähigkeit 
Es wird festgestellt, dass die Einladungen mit Tagesordnung und Anträgen satzungsgemäß 
zugestellt wurden. 
Dem Beiwohnen von Gästen während der Tagung wird einstimmig zugestimmt.  
 
Die Landesgruppenschriftwartin überprüft die Anwesenheit der Delegierten. Mit 
Versammlungsbeginn sind 57 Delegierte aus 44 Ortsgruppen und 8 Vorstandsmitglieder 
anwesend. Die Delegiertenversammlung ist damit beschlussfähig. 
 
Es gibt keine Anträge auf Änderung oder Ergänzung der Tagesordnung. 
 
TOP 3: Totengedenken 
Zum Gedenken an die im letzten Jahr verstorbenen Mitglieder erheben sich die Delegierten 
von ihren Plätzen. 
 
TOP 4: Genehmigung der Niederschrift der Delegiertentagung vom 08.03.2020 
Gegen Form und Fassung der Niederschrift des Protokolls der Delegiertentagung vom 
08.03.2020 erfolgten keine Einwände. Das Protokoll ist damit angenommen. 
 
TOP 5: Ehrungen 
Folgende Ehrungen werden vorgenommen: 
 
25 Jahre Mitgliedschaft im SV 
Rainer Adelsberger 
Steffen Bartsch 
Anke Dieckmann 
Gerd Fels 
Martina Gnewkow 
Matthias Hanke 
Thomas Henning 
Hans-Joachim Hieske 
Petra Jakob 
Doreen Karl 
Carsten Karradt 
Marina Konrad 
Björn Koppe 
Erik Kühn 
Susanne Kühn 
Karsten Kunkel 
Peter Kwoka 
Heiko Lemke 
Eva Mager 
Pia Münnich 
Lajos Nernes 

Sylvia Noack 
Astrid Reetz 
Sylvia Reimer 
Uta Schneider 
Wolfgang Scholz 
Heidetraut Scholze  
Eva Stange 
Volker Tamms 
Frank Ulbrich 
Anna Zimmer 
 
Diese Mitglieder werden durch die 
Ortsgruppen geehrt. 
 
40 Jahre Mitgliedschaft im SV 
Heinz Buss 
Sylvia Buß 
Christina Gansen-Voigt 
Elke Höhne 
Caroline Kramm 
Udo Sladky 
 



50 Jahre Mitgliedschaft im SV 
Burkhard Frenz 
Klaus Papke 
Bernd Rühlicke 
Joachim Sorge 
Renate Thiel 
Lutz Tresper 
 
60 Jahre Mitgliedschaft im SV 
Wilfried Herde 
Rüdiger Kußerow 
Dieter Lüdtke 
 
70 Jahre Mitgliedschaft im SV 
Gerhard Belling 
Wilfried Lohrke 
 
besondere sportliche Leistungen 
Bianca Vogt 
 
Verdienste für die Landesgruppe 
Brunhild Weiß 
Horst Bamberg 
Klaus Lehmann (Groß Kreutz) 
 
Ortsgruppenjubiläen 
OG Annaburg 

 25jähriges Bestehen 
OG Göttlin 
 25jähriges Bestehen 
OG Basdorf 
 70jähriges Bestehen 
OG Am Ilsesee 
 75jähriges Bestehen 
OG Prenzlau 
 75jähriges Bestehen 
 
20 Jahre RH-Richter  
Yvonne Steinborn-Bartsch 
 
bronzene und silberne Züchternadel 
Yvonne Steinborn-Bartsch 
 
langjährige Amtstätigkeit 
Sylvia Noack 
Robert Petersdorff 
Petra Münch 
 
 
 
 
 
 

  
Im Anschluss erfolgt eine 10minütige Pause. 
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TOP 6: Jahresberichte 
Die Jahresberichte werden von den Fachreferenten gehalten: 

 
6.1 LG-Vorsitzende 
6.2 LG-Zuchtwart 
6.3 LG-Ausbildungswart 
6.4 LG-Jugendwartin 
6.5 LG-Sportbeauftragte  
6.6 Beauftragte für Spezialhundausbildung 

  6.7 LG-Kassenwart 
     
Die Jahresberichte liegen gesondert bei.  
 
Im Anschluss erfolgt die 45minütige Mittagspause. 
 
TOP 7: Aussprache über die Jahresberichte der LG-Amtsträger 
Zu den Jahresberichten wird eine Vielzahl von Fragen gestellt bzw. von 
Anmerkungen gemacht. 
Dabei wird intensiv von mehreren Delegierten auf den erstellten Zuchtwartebericht 
als auch im Vorjahr erwähnte Vorgänge eingegangen, die Zurückstellung von Mirko 
Kadach als Lehrhelfer und nicht zeitgerechte Informationen auf der Homepage 
kritisiert. 
Es folgen Fragen zum aufgestellten Haushaltsplan. Die fehlende Erwähnung von 
Anne Zierold und ihrem Fiasko auf der WUSV Universal 2021 wird angesprochen. 
  
 
TOP 8: Bericht der Kassenprüfer 
Frau Vandamme berichtet über die durchgeführte Kassenprüfung. Bezüglich der 
Kassenführung gibt es keine Beanstandungen.  
Es folgen einige Kommentare/Anfragen zum Kassenbericht.  
 
Die Kassenprüfer beantragen die Entlastung des Vorstandes. 
 
TOP 9: Entlastung des Vorstandes 
Durch die Delegierten wird einstimmig die Entlastung des Vorstandes erteilt. 

 
TOP 10: Wahlen 
Zum Beginn der Wahl sind insgesamt 65 stimmberechtigte Mitglieder anwesend. 

 
10.1 Wahl eines Wahlausschusses 

Für den Wahlausschuss werden bestellt: 
Irmgard Vandamme 
Klaus Lehmann (Berlin) 
Angelika Werth 
Enrico Lehmann 
 
Frau Vandamme übernimmt den Vorsitz. 
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10.2 Wahl des LG-Vorstandes 
Frau Vandamme erläutert das Wahlverfahren. Die Wahl erfolgt geheim. 
 
1. Vorsitzender  
Es kandidiert Frau Yvonne Steinborn-Bartsch. 
 
Nach Auszählung der Stimmen ergibt sich folgendes Ergebnis: 
abgegebene Stimmen:  65 
Ja-Stimmen:    47 
Nein:     17 
Enthaltungen:  1 
Ungültig:   0 
 
Frau Steinborn-Bartsch nimmt die Wahl an. 
 
Zuchtwart 
Es kandidieren Herr Franz-Peter Knaul und Nancy Herms.                                                         

 
Nach Auszählung der Stimmen ergibt sich folgendes Ergebnis: 
abgegebene Stimmen:  65 
Nancy Herms:  32 
Franz-Peter Knaul:  31 
Enthaltungen:  2 
Ungültig:   0 
 
Frau Herms nimmt die Wahl an. 
Somit sinkt die Zahl der stimmberechtigten Mitglieder auf 64 Stimmen. 

 
Ausbildungswart 
Es kandidiert Herr Robert Petersdorff.                                                                       

 
Nach Auszählung der Stimmen ergibt sich folgendes Ergebnis: 
abgegebene Stimmen:  64 
Ja-Stimmen:    51 
Nein:     13 
Enthaltungen:   0 
Ungültig:    0 
 
Herr Petersdorff nimmt die Wahl an. 
 
Jugendwart 
Es kandidieren Frau Sabine Gummelt und Jörg Bähr.                                                                          

 
Nach Auszählung der Stimmen ergibt sich folgendes Ergebnis: 
abgegebene Stimmen:  64 
Sabine Gummelt:   44 
Jörg Bähr:    19 
Enthaltungen:   1 
Ungültig:   0 
 
Frau Gummelt nimmt die Wahl an. 
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Drei Delegierte verlassen die Delegiertentagung, somit sinkt die Zahl der 
stimmberechtigten Mitglieder auf 61. 
 
Schriftwart 
Es kandidiert Frau Petra Münch.  

 
Nach Auszählung der Stimmen ergibt sich folgendes Ergebnis: 
abgegebene Stimmen:  61 
Ja-Stimmen:    60 
Nein:     1 
Enthaltungen:   0 
Ungültig:    0 
 
Frau Münch nimmt die Wahl an. 
 
Kassenwart 
Es kandidiert Herr Gernot Wolkenstein. 
 
Nach Auszählung der Stimmen ergibt sich folgendes Ergebnis: 
abgegebene Stimmen:  61 
Ja-Stimmen:    61 
Nein:     0 
Enthaltungen:   0 
Ungültig:    0 
 
Herr Wolkenstein nimmt die Wahl an. 
 
Beauftragte für Spezialhundeausbildung 
Es kandidiert Frau Gabriele Kottsieper junior. 
 
Nach Auszählung der Stimmen ergibt sich folgendes Ergebnis: 
abgegeben Stimmen:  61 
Ja-Stimmen:    59 
Nein:     2 
Enthaltungen:   0 
Ungültig:    0 
 
Frau Kottsieper nimmt die Wahl an. 
Vier Delegierte verlassen die Delegiertentagung, somit sinkt die Zahl der 
stimmberechtigten Mitglieder auf 57. 
 
Sportbeauftragte 
Es kandidiert Frau Sylvia Noack.  
 
Nach Auszählung der Stimmen ergibt sich folgendes Ergebnis: 
abgegebene Stimmen:  57 
Ja-Stimmen:    57 
Nein:     0 
Enthaltung:    0 
Ungültig:    0 
 
Frau Noack nimmt die Wahl an. 
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Ein Delegierter verlässt die Delegiertentagung, somit sinkt die Zahl der 
stimmberechtigten Mitglieder auf 56. 
 
HGH-Beauftragter 
Es kandidiert Herr Andreas Quint.  
 
Nach Auszählung der Stimmen ergibt sich folgendes Ergebnis: 
abgegebene Stimmen:  56 
Ja-Stimmen:    56 
Nein:     0 
Enthaltung:    0 
Ungültig:    0 
 
Herr Quint nimmt die Wahl an 
 
Fünf Delegierte verlassen die Delegiertentagung, somit sinkt die Zahl der 
stimmberechtigten Mitglieder auf 51. 
 
10.3 Wahl der Kassenprüfer 
Zu Beginn der Wahl sind 51 Delegierte anwesend. 
Frau Vandamme und Herr Klaus Lehmann (Berlin) kandidieren für das Berichtsjahr 
2023 als Kassenprüfer und werden einstimmig per Akklamation gewählt. 
 
Saskia Bartsch und Stefanie Noack werden einstimmig per Akklamation als 
Ersatzkassenprüferinnen gewählt. 
 
Top11: Behandlung frist- und satzungsgerecht eingereichter Anträge 
Der vom LG-Vorstand gestellte Antrag, die von der HG den Ortsgruppen zur 
Verfügung gestellten Softwareprodukte zu vereinheitlichen, wird von Gernot 
Wolkenstein erläutert. Es folgt eine kurze Aussprache zum Antrag. Die Delegierten 
stimmen dem Antrag einstimmig zu. 

 
TOP 12: Wahl der Delegierten/Ersatzdelegierten  zur SV-Mitgliederver-
sammlung 2023 
Die Landesgruppe 02 kann auf Grund der Mitgliederstärke drei Delegierte zur SV-
Bundesversammlung entsenden.  
Frau Yvonne Steinborn-Bartsch ist als LG-Vorsitzende bereits geborene Delegierte. 
Damit können noch zwei Delegierte gewählt werden. 
Vorgeschlagen werden Nancy Herms, Gernot Wolkenstein, Andreas Quint, Robert 
Petersdorff, Michele Muhsold, Frank Bernard, Sabine Gummelt. 
Andreas Quint und Michele Muhsold Muhsold kandidieren nicht. 
 
Der Wahlgang ergibt folgende Stimmenverteilung: 

Herr Gernot Wolkenstein 35 Stimmen 
Frau Nancy Herms  24 Stimmen 
Herr Robert Petersdorff 23 Stimmen 
Frau Sabine Gummelt 13 Stimmen 
Herr Frank Bernard  7 Stimmen 
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Die Landesgruppe wird bei der Bundesversammlung 2023 von Frau Yvonne 
Steinborn-Bartsch, Herrn Gernot Wolkenstein und Nancy Herms vertreten. 
Ersatzdelegierte sind entsprechend der Reihenfolge Herr Robert Petersdorff und 
Frau Sabine Gummelt. 
 
TOP 13: Genehmigung des Haushaltsplanes 2023 
Der Haushaltsplan für das Jahr 2023 wird von Herrn Gernot Wolkenstein 
vorgetragen.  
Es erfolgt eine ausführliche Diskussion, in der die Möglichkeiten zur Verringerung der 
Kosten besprochen werden.  
Der Haushaltsplan wird einstimmig mit 51 Stimmen per Akklamation angenommen. 
 
TOP 14: Termine 2023 
Die einzelnen Fachwarte geben die Termine für 2023 bekannt. 
 
TOP 15: Verschiedenes  
Anträge von Mitgliedern bzw. Ortsgruppe der Landesgruppe sollten direkt an den 
entsprechenden Fachwart gestellt werden. 
Verschiedenen Ortsgruppen haben die noch offenen Beiträge bezahlt und werden 
benannt. 
 
TOP 16: Schlusswort der Vorsitzenden 
Die Landesgruppenvorsitzende Yvonne Steinborn-Bartsch bedankt sich bei allen 
Delegierten und schließt die Versammlung um 18.22 Uhr. 
 
 Yvonne Steinborn-Bartsch    Petra Münch 
  1.Vorsitzende      LG - Schriftwartin 

 
 
 

Bericht der LG-Vorsitzenden 

 
Das Jahr 2022 war nach zwei Jahren Corona wieder fast 
normal. Alle Veranstaltungen, sei es in den Ortsgruppen, 
Landesgruppen und auch im Hauptverein konnten wieder 
durchgeführt werden. Aufgefallen ist, dass bei den 
größeren Veranstaltungen deutlich weniger Zuschauer 
waren als wir es von der Zeit vor Corona kennen. Auch ist traurig, dass viele 
Mitglieder nach Corona nicht in die Ortsgruppen zurückgekehrt sind, weil sie gemerkt 
haben, dass sie ihren Partner Hund auch anders beschäftigen und auslasten 
können. Den Mitgliederschwund kennen wir aus den Jahren vor Corona, aber in 
2022 haben die Neuregelung der Tiertransportverordnung, die Verschärfung des 
Tierschutzgesetzes, die Aktualisierung des f v  und die Tierschutzverordnung für viel 
Gesprächsstoff und Unruhe nebst  Austritten  in den Vereinen gesorgt. All diese 
Regelungen machen uns unseren geliebten Sport mit dem Hund noch schwerer als 
zuvor. In der Folge verlassen uns noch mehr Mitglieder, die wir aber dringend 
brauchen würden. In Berlin ist auch noch das neue „Berliner Hunderegister“ 
hinzugekommen, wo jeder in Berlin lebende Hund angemeldet werden muss. 
Jede Landesgruppe ist geprägt von besonders bekannten Mitgliedern. Eine davon 
war „große Gaby“ Kottsieper, sie hat über viele Jahrzehnte das Geschehen in „ihrer“ 
Ortsgruppe Frohnau sowie  in unserer Landesgruppe Berlin-Brandenburg mitgeprägt. 
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Sie ist nach schwerer Krankheit Anfang des Jahres 2022 viel zu früh verstorben. Wir 
werden dieses wertvolle Mitglied unserer Landesgruppe nie vergessen. 
Ebenfalls zu Beginn des Jahres musste leider unsere Delegiertentagung wegen 
Corona in den Juni verschoben werden. Leider musste diese durch die plötzliche 
hohe Forderung einer nicht abgesprochenen Raummiete gänzlich ausfallen. Gernot 
Wolkenstein, der auf dieser Delegiertentagung in sein Amt gewählt werden sollte, 
blieb also weiterhin kommissarischer LG-Kassenwart bis zum heutigen Tage. 
 
Sponsoring für LG-Bekleidung   
Durch einen glücklichen Umstand bei der Siegerehrung zur LGA haben wir einen 
Sponsor für die LG-Bekleidung zur Bundessiegerprüfung 2022 gefunden. Die 
Ortsgruppe Hermsdorf-Waidmannslust wurde fürs 100jährige Bestehen geehrt. 
Wolfgang Wegener, der 1.Vorsitzende der Ortsgruppe, der davon sehr berührt war, 
hat spontan das Sponsoring der LG-Bekleidung für die IGP- und Agilitymannschaft 
zur Bundessiegerprüfung übernommen. Dafür bedanken wir uns an dieser Stelle 
noch einmal herzlich. 
 
Leistungs-/ Zuchtrichter und -nachwuchs in der Landesgruppe 
Seit April 2022 verfügt die LG Berlin-Brandenburg mit Sylvia Noack, LG 
Sportbeauftragte unserer LG, über eine von fünf Wertungsrichtern Hoopers im SV. 
Herzlichen Glückwunsch zum Richteramt. 
Wie haben seit kurzem zwei Richteranwärter in unserer Landesgruppe. Dies sind   
Bianca Vogt für den Bereich Spezialhund und Gernot Wolkenstein für den Bereich 
Zucht. Viel Erfolg auf Euren Ausbildungswegen. 
Mit Robert Petersdorff, der die Zulassung zu einem der nächsten Basisseminare im 
IGP-Bereich hat, liegt eine Bewerbung von Michèle Muhsold ebenfalls für den IGP-
Bereich vor, welche vom LG-Vorstand bereits befürwortet wurde. Sie wird nach den 
Schülerübungen in unserer LG auch zum nächsten Basisseminar entsandt. 
 
LG JJM / LG ZS und LG-Zeltlager für jugendliche Hundeführer/innen 
Der Durchführungszeitpunkt für die LG-JJM IGP/Agility und Zuchtschau für 
jugendliche Hundeführer wurde erstmals im Jahr 2020 vom Herbst ins Frühjahr 
verlegt. Durch Corona konnte die Meisterschaft aber das erste Mal im Jahr 2022 im 
Frühjahr bei der OG Berlin-Reinickendorf stattfinden. So dauert es sicher noch ein 
wenig, um positive Auswirkungen, sprich mehr Teilnehmer, feststellen zu können. 
Das LG-Zeltlager wurde auf 4 Tage verkürzt, was ich sehr schade finde. Im Jahr 
2022 haben dort auch nur vier Jugendliche teilgenommen 
 
Neue Projekte im SV 
Hoopers konnte zu Anfang nur auf der VDH-Leistungskarte und nun seit August 
2022 auch auf der neu eingeführten Leistungskarte für diese Sportart im Verein für 
Deutsche Schäferhunde betrieben werden. Wer für den SV starten und Punkte 
sammeln möchte, muss diese Leistungskarte haben. 
 
ZAP - Zuchtanlagenprüfung 
Für diesen erleichterten Einstieg in die Zucht konnten sich bisher nicht viele 
Mitglieder begeistern. Im Jahr 2022 wurden 40 ZAP-Prüfungen abgenommen.  
Die ZAP ist eine eigenständige Prüfung des Vereins für Deutsche Schäferhunde und 
bietet neben der IGP und weiteren Prüfungen, die von der FCI bzw. IRO   festgelegt 
werden, einen guten Einstieg in die Zucht, eine Begleithundprüfung ablegen zu 
müssen. Notwendig sind die Gesundheitsergebnisse, eine Wesensbeurteilung, eine 
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SV-AD und die Zuchtanlagenprüfung, plus zusätzlicher Körung gibt es den 
Zuchteinstieg mit roten Papieren für die Welpen.  
 
LG-Veranstaltungen 2022 
Im Jahr 2022 wurden alle LG-Veranstaltungen bestens vorbereitet und durchgeführt. 
Ich bedanke mich im Namen der Landesgruppe bei den Ortsgruppen, ihren 
Vorständen, deren OG-Mitgliedern und allen Helfern, die fleißig geholfen haben. Den 
eingesetzten Richtern, Fährtenlegern, Schutzdiensthelfern, Versteckpersonen und 
weiteren, oft im Hintergrund arbeitenden Helfern, bei den LG-Veranstaltungen gilt 
mein ganz besonderer Dank. 
 
Mitgliederentwicklung im SV allgemein 
Zu Beginn des Jahres 2022    49.579 
zu Beginn des Jahres 2023  49.490 
Mitgliederverlust 2022 per Saldo     89    -0,2%  
Detaillierte Statistiken dazu erscheinen in Kürze wie gewohnt in der SV-Zeitung. 
Die Altersstruktur in unserem Verein muss uns aufrütteln, denn der 
Altersdurchschnitt liegt bei 51 Jahren.  
 
Mitgliederentwicklung 2022 in unserer Landesgruppe Berlin-Brandenburg 
Zu Beginn des Jahres 2022 hatten wir 1.454 Mitglieder. Im Laufe des Jahres haben 
wir per Saldo drei Mitglieder dazubekommen. 
Der aktuelle Mitgliederstand 1.1.23   von 1457 Personen, ein Plus von 0,2 %,  setzt 
sich aus 677 Männern und 780 Frauen zusammen. Der Trend zum Mitglied ohne 
OG-Zugehörigkeit ist besorgniserregend.  Im Jahr 2022 waren 643 SV-Mitglieder 
unserer Landesgruppe in keiner Ortsgruppe Mitglied. Werbung läuft immer am 
besten über Mund zu Mund-Propaganda. Dieses Geschick hat zum Beispiel die OG 
Pankow bewiesen, dort sind 22 Mitglieder hinzugekommen. 
 
Öffentlichkeitsarbeit 
Wo immer es geht, sollten wir uns mit unserem Verein, unseren Hunden und 
möglichst auch mit Jugendlichen präsentieren. Einige Ortsgruppen sind da recht 
aktiv, wenn auch immer wieder berichtet wird, dass leider kaum neue Mitglieder 
dadurch gewonnen werden konnten. Zum Tag des Hundes oder Fest der Vereine 
machen Ortsgruppen auch Werbung auf ihren Ortsgruppenplätzen und außerhalb, 
was sich vielleicht über wiederholte Präsenz herumspricht.  
Stände auf Messen wie der Expo oder Grüne Woche bringen unseren Deutschen 
Schäferhund doch wenigstens wieder in die Köpfe der Bevölkerung, denn immer 
mehr Leute wissen gar nicht mehr, wie ein Deutscher Schäferhund aussieht. Die 
Grüne Woche ist im Jahr 2022 durch Corona leider ausgefallen. 
Vielen Dank im Namen der Landesgruppe an alle, die hier unermüdlich von Jahr zu 
Jahr sogar Urlaub nehmen, um dabei zu sein.  
 
Ortsgruppen 
55 aktive OG´n sind zum Jahresende in unserer Landesgruppe Berlin-Brandenburg. 
Die Ortsgruppen Strasburg und Lichtenberg haben leider zum Jahresende 2022 
aufgegeben. 
In unserer LG gibt es: 
- eine Ortsgruppe, die 40 bzw. mehr Mitglieder hat, das ist die OG Pankow, die 

gerade einen erfreulichen Aufschwung erfährt. 
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- fünf Ortsgruppen, die 30 - 39 Mitglieder haben. Das sind die Ortsgruppen Berlin-

Britz, Cottbus-Kolkwitz, Frohnau, Hennigsdorf e.V. und der VSB-Berlin e.V.   

- zehn Ortsgruppen haben 20-29 Mitglieder, das sind die Ortsgruppen 

Angermünde, Berlin-Reinickendorf, Dabendorf, Neuruppin e.V., Spandau-

Zeestow, Spreenhagen, Eichwalde, Werder/Havel e.V., Pasewalk e.V. und 

Potsdam-Zehlendorf.   

- 25 Ortsgruppen haben 10-19 Mitglieder.  

- In 14 Ortsgruppen ist es leider so, dass der Mitgliederstand unter 10 Mitglieder 

gesunken ist, was die Existenz bei einigen auch stark bedroht. Noch einmal mein 

dringender Aufruf zur Fusion zweier evtl. auch dreier Ortsgruppen, um der 

Auflösung zu entgehen. 

- Einige Ortgruppen erfüllen ihre satzungsmäßigen Aufgaben nicht oder nur sehr 

unzureichend. Es könnte diesen Ortsgruppen eine Auflösung seitens der 

Landesgruppe drohen. 

Um den kleinen Ortsgruppen wieder etwas Leben einzuhauchen, könnten 
Übungsbetriebe zusammengelegt und Prüfung gemeinsam abgehalten werden. 
 
OG-Vorsitzendentagung 
Die Tagung fand zum ersten Mal bei der OG Berlin-Britz in Kleinziethen statt. Wir 
haben uns dort sehr wohl gefühlt, wurden großartig bewirtet und das Vereinshaus hat 
für unseren Kreis gut gepasst. 32 Teilnehmer aus 28 Ortsgruppen waren anwesend. 
Die neuen OG-Vorsitzenden haben sich vorgestellt und wurden direkt in die 
Gemeinschaft aufgenommen. Anfängliche Nervosität der „Neuen“ hat sich schnell 
gegeben und sie haben gut mitdiskutiert. Der Großteil der OG-Vorsitzenden sprach 
bei der letzten Vorsitzendentagung den Wunsch aus, dass die LG-Ressortleiter Zucht 
und Ausbildung an dieser Tagung in Zukunft teilnehmen mögen, was dieses Mal 
auch so war. Der LG-Zuchtwart Franz-Peter Knäul und der LG-Ausbildungswart 
Robert Petersdorff waren anwesend und bereicherten die Tagung. An sie gestellte 
Fragen konnten sofort und erschöpfend beantwortet werden.  
 
Zertifizierung der Ortsgruppen im SV 
Die Ortsgruppe Dabendorf mit ihrem 1.Vorsitzenden Norbert Rosh und die OG 
Berlin-Reinickendorf sind bisher zertifiziert. Eine weitere Zertifizierung wird von der 
OG Pankow angestrebt.  
 
Jahresberichte der Amtsträger 
Es sind 39 Jahresberichte der Ortsgruppen-Vorsitzenden bei mir eingegangen. Die 
Abgabe der Jahresberichte sind satzungsmäßige Vorgaben. Nach § 18(2) c Satzung 
der Ortsgruppen gehört die Abgabe der Jahresberichte zu den Hauptaufgaben des 
Vorstandes. Das betrifft auch alle anderen Jahresberichte. 
- Ortsgruppen-Mitgliederversammlungen sind von 0 bis zu 5 Versammlungen im Jahr 

durchgeführt worden 
Was die Ortsgruppen so auf die Beine gestellt haben: 
- die OG´n Steinhöfel e.V. und Cottbus-Kolkwitz e.V.  haben am Tag des Hundes 

teilgenommen 
- die OG Dabendorf hat 2 IGP, die LG-FCI, 1 WB und 1 Stand auf der EXPO gehabt 
- die OG Berlin-Reinickendorf stellt sich wieder sehr vielfältig dar. 1 IGP, 2 RH-

Prüfungen, LG-JJM IGP/ Agility, LG ZS jug. Hf, 4 Agilityturniere, 1 WB, 1 
Hoopersseminar, 1 Hoopersturnier, neue Sportart Rally Obedience etabliert 
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- die OG Berlin-Süd hat ein mehrtägiges RH-Trainingscamp und die LG RH-
Meisterschaft durchgeführt 

- die OG Berlin-Tegel-Heiligensee hat 2 IGP und einen großen Pokalkampf in Abt. C, 
bereits zum 10.Mal, durchgeführt 

- die OG Eichwalde hat einen Aktionstag Rally Obedience und 1 IGP gehabt 
- die OG´n Spreenhagen und Paulshof arbeiten zusammen und haben 3 IGP, 1 WB, 

1 AD, ein OG-Jugendzeltlager und Jugendweihnachtsbacken durchgeführt 
- mehrere Ortsgruppen haben IGP, Zuchtschauen und Körungen durchgeführt. 
- die OG Basdorf e.V. konnte zwar keine Prüfung durchführen, hat aber 

Arbeitseinsätze, ein Sommerfest und Weihnachtsfeier zum Erhalt der Gemeinschaft 
durchgeführt. 

 
Rettungshundbereich 
Hier konnte die LG Berlin-Brandenburg wieder einmal einen Bundessieger auf der 
BSP-Spezialhunde mit Bianca Vogt und ihrem Fornax vom Falkenseer Stern in SPG 
2 B stellen. Herzlichen Glückwunsch zu dieser großartigen Leistung. 
 
Agilitybereich/Obedience/Rally Obedience und Hoopers 
Hier hat Sylvia Noack inzwischen vier Bereiche zu betreuen, was nicht immer einfach 
ist. Da sie inzwischen auch Richtereinsätze Hoopers hat, ist hier 
Terminierungsgeschick angesagt. Vielen Dank für Dein Engagement. 
 
LG Vorstandssitzungen 
Wir tagen nach Corona nun wieder mehrfach im Jahr. 
 
VWA-Sitzungen / Bundesversammlung 
Die Sitzungen fanden wechselweise in Präsenz oder online statt.  
Die Bundesversammlung fand erstmalig online statt. 
 
Ausrichter von LG-Veranstaltungen, Leistungs-, Zucht-, Agility- und 
Rettungshundrichter, Körmeister, Identbeauftragte, Lehrhelfer und weitere 
Helfer 
Vielen Dank an alle Ortsgruppen und weiteren Helfer für ihr Engagement vor, bei und 
nach den durchgeführten Veranstaltungen. Es ist immer ein enormer Zeitaufwand 
nötig, den man nicht hoch genug schätzen kann. 
 
LG- Homepage und LG-News 
Im Jahr 2022 hatten wir das Pech, dass die Aktualisierung der Software für die 
Homepage nicht zeitsparend durchgeführt werden konnte. Die Homepage war 
lahmgelegt, nichts ging mehr, was unsere Mitglieder, teilweise auch sehr unschön, 
bemängelt haben. Natürlich hat unsere Schriftwartin, die auch unsere Homepage 
pflegt, mehrfach mit den zuständigen Bearbeitern gesprochen und gedrängelt, aber 
es ging nun mal nicht schneller voran. Hier mal mein ausdrücklicher Hinweis, dass 
wir ehrenamtlich tätig sind und die Arbeiten neben dem Beruf erledigen. Die News-
Online wurden dennoch wie gewohnt 4 x im letzten Jahr erstellt. Mein besonderer 
Dank an Petra Münch, die immer zeitnah alle Ergebnisse bei LG-Veranstaltungen auf 
die Homepage setzt und die  Aktualisierung der OG-Daten einpflegt. Vielen Dank 
liebe Petra, auch wenn das Jahr 2022 Nerven gekostet hat.  
 
Finanzen 
Wir haben dieses Jahr ein positives Ergebnis erzielt, weil die Kosten der Sitzungen 
durch viele Onlinesitzungen deutlich niedriger waren als sonst. 
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Unsere Kassenwart Gernot wird eingehender berichten. 
 
Jugend 
Das Jugendzeltlager fand in Rehagen mit leider nur vier Jugendlichen statt. Vielen 
Dank an Sabine, denn es macht natürlich genauso viel Arbeit. 
 
OG Jubiläen und Mitgliederehrungen in 2022 
Die gewohnten Ehrungen sind entfallen, weil keine Delegiertentagung stattgefunden 
hat. Einige Ehrungen habe ich dennoch, wie jedes Jahr, in der OG Berlin-
Reinickendorf vorgenommen. 
 
Schlusswort 
Die Zusammenarbeit in der letzten Amtsperiode, die heute abläuft, war durch Corona 
eine besondere und wird in Erinnerung bleiben. Tagungen wurden erstmals online 
durchgeführt, was einigen Mitliedern sehr gut gefallen hat und auch in Zukunft öfter 
Anwendung finden wird. 
Meine LG-Vorstandskollegen haben ihre Aufgaben mit Begeisterung und zuverlässig 
ausgeführt. Ich bedanke mich für die konstruktive Zusammenarbeit bei jedem 
Einzelnen. Alle Vorstandsmitglieder haben sich bereit erklärt, ihre Ämter, so sie 
gewählt werden, auch weiterhin wahrzunehmen, was eine gute Kontinuität bedeuten 
würde. 
Weiterhin bedanke ich mich bei unseren Werbepartnern für ihre Anzeigen auf 
unserer Homepage und hoffe, dass auch wieder Neue dazu kommen werden. 
Für die Saison 2023 wünsche ich allen die erhofften Erfolge, viel Gesundheit und, 
dass keine Ortsgruppen aufgelöst werden müssen. 
 
Yvonne Steinborn-Bartsch,   
LG Vorsitzende 

 

Bericht des LG-Zuchtwartes 

 
Sehr geehrte Damen und Herren, 
liebe Sportfreunde, 
 
Die ersten Monate des Jahres 2022 waren noch von den Einschränkungen der 
Corona-Pandemie bestimmt, aber es war schon langsam abzusehen, dass sich 
diese lockern würden. 
Die Fachwartetagungen und auch die Jahreshauptversammlung konnten dadurch 
leider noch nicht stattfinden, aber die sportlichen Aktivitäten und auch erste 
Veranstaltungen hatten dann kaum Probleme bei der Durchführung. 
Erfreulich, dass die Vereinsarbeit und auch die Veranstaltungstätigkeit recht schnell 
wieder Fahrt aufgenommen haben. 
 
Wir haben Augenblicklich 29 Zuchtwarte und 2 Stellvertreter. 
In unserer Landesgruppe wurden 12 Wesensbeurteilungen mit 121 vorgeführten 
Hunden durchgeführt. Die durchschnittliche Teilnehmerzahl lag bei 10 Hunden. 
Damit haben wir eine deutliche Steigerung gegenüber dem Jahr 2021 mit 8 
Veranstaltungen und 71 vorgeführten Hunden. Nachdem Frau Herms nach ihrer 
Vereinssperre wieder zur Verfügung stand, war es möglich, die Veranstaltungen mit 
Beurteilern aus der eigenen Landesgruppe zu besetzen. 
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Ich appelliere hier an die Veranstalter und auch die Hundebesitzer die Möglichkeit 
von 12 Teilnehmern an einem Veranstaltungstag auszuschöpfen um die Kosten für 
den Verein in einem erträglichen Rahmen zu halten. Mehrfach habe ich das 
Argument „Der Hauptverein bezahlt das doch“ zu hören bekommen. Das ist richtig, 
aber letztendlich sind wir alle als Mitglieder an diesen Kosten beteiligt. Sollte in 
absehbarer Zeit der Veranstalter alleine für die Wirtschaftlichkeit dieser 
Veranstaltung einstehen müssen, sieht die Sache wahrscheinlich ganz anders aus. 
Es wurden 2022 vier Körungen mit 38 vorgeführten Hunden durchgeführt. Hier haben 
wir einen deutlichen Einbruch gegenüber dem Vorjahr. Wir sind hier in einer 
Umbruchphase mit neuen Helfern, aber ich glaube, dass sich diese Zahlen in 
absehbarer Zeit wieder nach oben bewegen werden. Sicher spielt dabei auch eine 
Rolle, dass wir einen Körort und einen bestimmten Helfer nicht mehr berücksichtigt 
haben, nachdem es dort im Jahr 2021 und 2022 grobe Unstimmigkeiten gab, die bis 
heute nicht ausgeräumt wurden.  
 
Auch im Jahr 2022 wurden ca. 20 Genehmigungen für einen Körortwechsel in die 
Nachbarlandesgruppen erteilt. Ich gehe damit großzügig um, denn die Konsequenz 
einer Ablehnung wäre der Eigentumswechsel auf der Ahnentafel.  
Einmalig war allerdings der Fall einer Hündin, für die nachträglich ein Körortwechsel 
beantragt wurde, weil der Besitzer offensichtlich die Eigentumsverhältnisse seiner 
Hündin nicht kannte. Das sollte bitte ein Einzelfall bleiben, denn es besteht kein 
Anspruch auf eine nachträgliche Regelung. 
 
Die vier eingesetzten Lehrhelfer, Thomas Brandt, Michael Fender, Ronald Huemke 
und Felix Wuttke haben alle eine hervorragende Arbeit als Körhelfer absolviert und 
werden auch im Jahr 2023 wieder eingesetzt werden. 
Im Jahr 2022 wurden acht Zuchtschauen, inklusive der LG-Zuchtschau durchgeführt. 
Es wurden insgesamt 363 Hunde vorgestellt. Unsere Landesgruppenschau war mit 
39 vorgeführten Hunden und zwei Richtern der Bundessiegerzuchtschau, nicht 
sonderlich gut besucht. 
 
Offensichtlich haben die Landesgruppenschauen in der ersten Hälfte der LG-Schau 
Saison keine große Wertigkeit bei den Ausstellern, der Vergleich mit anderen 
Landesgruppen und deren Ergebnissen bestätigt diese Feststellung. Aus meiner 
eigenen Erfahrung im Jahr 2022 als Richter der Siegerzuchtschau, muss ich 
feststellen, dass nur die letzten fünf Wochenenden hohe Meldezahlen und eine 
überdurchschnittliche Qualität aufzuweisen hatten. 
Die Kritik der Kollegin Herms an der „falschen Auswahl der Richter“ weise ich 
deshalb in Absprache mit unserem Bundeszuchtwart Herrn Weber entschieden 
zurück. Auch ist anzumerken, dass Frau Herms bei dieser Veranstaltung nicht 
anwesend war. 
 
Im Jahr 2022 hatten wir 27 aktive Züchter mit 47 Wurfeintragungen und 265 Welpen 
im Bereich Stockhaar.  Im Bereich Langstockhaar waren es 4 Züchter mit 7 Würfen 
und 38 Welpen.  
Als Vergleich die Zahlen aus 2021 mit 65 Wurfeintragungen mit 390 Welpen aus 
Stockhaar- und 3 Würfen mit 6 Welpen aus Langstockhaar-Zucht.  
Zu diesen Zahlen und im Vergleich zu 2021 ist festzustellen, dass die  
Welpennachfrage  im Berichtsjahr deutlich zurückgegangen ist und viele Züchter ihre 
Hündinnen deshalb nicht zur Zucht eingesetzt haben. 
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Der Eingang der Zuchtwarteberichte war im Gegensatz zu den Vorjahren deutlich 
besser, aber einige Berichte der ID-Beauftragten fehlen gänzlich und einige andere 
sind nicht besonders aussagekräftig. 
 
Vorbildlich sind hier immer wieder Frau Andrea Wolkenstein und Herr Ingo Jelitto. 
2022 hat Frau Wolkenstein 22 und Herr Jelitto 16 Würfe gechipt. 
 
Für die Zukunft werde ich darauf dringen, dass für die Meldung eine einheitliche 
Lösung gefunden wird. 
 
Mein Angebot einer Zuchtwarteschulung wurde von drei Zuchtwarten in Anspruch 
genommen. 
Zwei davon hatten sich entsprechend den Prüfungsunterlagen vorbereitet und 
konnten als Zuchtwart bestätigt werden. Die Namen wurden dann auf der LG-
Homepage bekanntgegeben. 
 
Der dritte Kandidat hatte die Unterlagen am Jahresanfang von mir bekommen, aber 
es erfolgte keinerlei Rückmeldung. Allerdings hat er dann ohne Lizenz einen Wurf 
betreut. Das ist eindeutig ein Verstoß gegen seine Amtspflicht und gegen die 
Zuchtordnung. Eine Bestätigung als Zuchtwart wird bis auf weiteres nicht erfolgen.  
 
Wir hatten in der Landesgruppe eine Anzeige wegen Schwarzzucht eines SV-
Mitglieds. Dieser Vorgang wurde dem Hauptverein gemeldet. Leider hat auch dieser 
nur wenig Möglichkeiten, dieses zu sanktionieren. Meist entziehen sich diese 
Schwarzzüchter weiteren Maßnahmen durch Vereinsaustritt.  
Die auslaufenden Zuchtwartelizenzen wurden auch im Jahr 2022 von der 
Hauptgeschäftsstelle formlos verlängert. 
Auslaufende Zuchtwartlizenzen werden für alle heute anwesenden Zuchtwarte 
von mir verlängert. 
 
Als Grundlage meines Berichtes habe ich die statistischen Daten der SV-HG benutzt. 
Diese haben einen Umfang von 54 Seiten und sind damit wesentlich ausführlicher. 
Wer Statistiken mag, kann sie gerne bei mir anfordern. Anruf oder E-Mail genügt. 
 
Gernot Wolkenstein hat im November das Basisseminar für Zuchtrichter mit Erfolg 
besucht und auch das Eignungsseminar Anfang Februar erfolgreich bestanden. Ich 
hoffe, dass der weitere Ablauf seiner Richterausbildung problemlos verläuft und er 
uns in Laufe des Jahres 2024 als Zuchtrichter zur Verfügung stehen wird. 
Im Bereich Wesensüberprüfung haben wir augenblicklich ein erhebliches Problem 
durch die erneute Vereinssperre bzw. Nichtverlängerung von Frau Herms als 
Wesensbeurteilerin.  
 
Ich möchte Frau Steinborn Bartsch bitten, dazu noch ein Schreiben des 
Hauptvereins zu verlesen, um Sie über die Gründe zu informieren. 
 
Danke an alle Amtsträger, Züchter, Aussteller und unsere Mitglieder in den 
Ortsgruppen, die unseren Verein auch in schwierigen Zeiten am Leben halten. 
Danke auch an meine Vorstandskollegen für die kollegiale Zusammenarbeit. 
 
Franz Peter Knaul 
LG-Zuchtwart 
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Bericht des LG-Ausbildungswartes 

 
Sehr geehrte Mitglieder der Landesgruppe Berlin-Brandenburg,  
auch das Jahr 2022 stellte an uns Herausforderungen, welche wir zum 
Jahreswechsel teilweise nicht für möglich hielten. Die Coronapandemie mit ihren 
Einschränkungen verringerte sich und ein sicheres Planen von Veranstaltungen war 
möglich. Mit der zum 01.01.22 neu in Kraft getretenen Hunde-Verordnung hatten wir 
Veränderungen (wie z.B. Wegfall des Stockbelastungstestes, Verbot des 
Stachelhalsbandes) zu akzeptieren und werden uns auch weiterhin einer 
Veränderung stellen müssen. Auch der seit nun einem Jahr andauernde Krieg in der 
Ukraine hinterlässt Spuren. Wir haben menschliche Tragödien miterleben müssen 
und eine Verteuerung der fossilen Energien und der Strompreise erlebt. Diese 
Auswirkungen sind auch in unserem sportlichen Bereich nicht abzusehen.  Aber trotz 
allen Widrigkeiten haben wir tollen Hundesport auf OG- und LG-Ebene miterleben 
dürfen.  
Jahresberichte der OG-Ausbildungswarte  
Dieses Jahr haben mir 35 Ortsgruppen ihre Berichte zugeschickt. Ich danke, wie 
immer, allen beteiligten Ausbildungswarten für ihre Mitarbeit, möchte aber auch die 
Ausbildungswarte, die sich diesmal nicht beteiligt haben, darum bitten, diese 
zukünftig zu erstellen, damit ein realer Überblick über das Ausbildungsgeschehen in 
unserer Landesgruppe möglich ist. Den übersandten Berichten konnte ich im 
Allgemeinen eine positive Stimmung innerhalb des Übungsbetriebes entnehmen, 
obwohl auch seitens der OG‘en eine Verringerung der Besucherzahlen im 
Übungsbetrieb festgestellt wurde. Als Ursache wurde die Pandemie öfters benannt. 
Das Problem des sogenannten  Ortsgruppenhelfers ist in einigen Vereinen leider 
immer noch zu erkennen.  
Leistungsrichter der Landesgruppe  
Unsere Landesgruppe verfügte im Jahr 2022 über vier Leistungsrichter. Auf Grund 
der 70er - Jahre – Regelung ist leider unser Sportfreund Horst Bamberg aus dem 
Amt ausgeschieden. Horst hinterlässt eine riesige Lücke in unserer Landesgruppe. 
Horst ist selbstverständlich zum Ehrenrichter ernannt worden. Weiterhin wurde Herr 
Klaus Lehmann zum 40jährigen Richterjubiläum geehrt. Michele Muhsold hat sich 
zur Leistungsrichterin IGP beworben. Der Landesgruppenvorstand hat einstimmig 
positiv entschieden. Michele wird dieses Jahr mit der sogenannten LG-Ausbildung 
beginnen. Robert Petersdorff befindet sich in Warteschleife auf ein Hauptseminar. 
Den amtierenden Leistungsrichtern danke ich für ihr Engagement innerhalb unserer 
Landesgruppe.  
Lehrhelfer der Landesgruppe  
Im Jahr 2022 bestand unser Lehrhelferteam aus 7 Lehrhelfern:  
• Thomas Brandt  
• Henrik Hermann  
• Mirko Kadach  
• Robert Petersdorff  
• Ronald Huemke  
• Felix Wuttke  
• Michael Fender  
Mirko Kadach wurde nach monatelangem Austausch/Besprechungen einstimmig 
seitens des LG-Vorstandes in seinem Amt nicht weiter bestätigt. Unser LG-Helfer-
Anwärter Stephan Kries hat sich im Jahr 2022 bewährt und wird jetzt zum LG-Helfer 
ernannt.  
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Landesgruppenfährtenteam 
Als Fährtenbeauftragter war im Jahr 2022 Klaus Lehmann (Groß Kreutz) benannt. 
Als Fährtenleger fungierten Frau Voigt, Herr Schinköth, Herr Henschke und Herr 
Petersdorff. Ich bedanke mich vielmals für die geleistete Arbeit und die Bereitschaft, 
diese verantwortungsvolle und zeitintensive Aufgabe zu übernehmen. 
Prüfungsstatistik  
Im Jahr 2023 wurden 96 (100 2019) Prüfungen geschützt und 80 (89 2019) davon 
tatsächlich durchgeführt. Die vorgeführten Prüfungen gliedern sich wie folgt: IGP 1: 
80 Hunde (2019:105 Hunde 2018: 86) mit einem Punktedurchschnitt von 225,9 Pkt 
(2019: 217,6 Pkt. (2018: 218,1), Ausfallquote: 41, 2 % (2019:35,2 % (2018: 30,2 %) 6 
IGP 2: 43 Hunde (2019: 51 Hunde) mit einem Punktedurchschnitt von 222,1 (2019: 
213,3 Pkt.,) Ausfallquote: 9,3 % (2019: 27,5 % (2018: 44 Hunde, 243,1 Pkt. Ausfallq. 
13,6 %) IGP 3: 62 Hunde (2019: 86 Hunde) mit einem Punktedurchschnitt von 232,3 
Pkt (2019: 221,0 Pkt.) bei einer Ausfallquote von 61,3 (2019: 26,7 % (2018: 86 
Hunde, 230,3 Pkt., Ausfallq: 22,1 %) Insgesamt wurden 2022:185 (2019 – 242) IGP 
1 – 3 Prüfungen abgelegt (2018: 216 IPO) IFH 1: 14 Hunde (2019:15 Hunde) mit 
einem Punktedurchschnitt von 72,1 Pkt (2019:66,3 Pkt ) und einer Ausfallquote von 0 
% (2019:28,6%; 2018: 7 Hunde, 74,6 Pkt., Ausfallq. 28,6 %) IFH 2:29 Hunde (2019: 
48 Hunde) mit einem Punktedurchschnitt von 80,6 (2019 :75,4 Pkt.) und einer 
Ausfallquote von 0 % (2019:22,9 %; 2018: 50 Hunde, 70,2 Pkt., Ausfallq: 32 %), 7 
BH Prüfungen:155 (2019:199 Hunde; 2018: 175 Hunde) Die BGH 1-3 wurde im 
Berichtsjahr 48 (2019: 43; 2018: 40) mal in unserer LG durchgeführt und zu 95,8 % 
(2019: 93 %) bestanden. Weitere Zahlen für 2022: FPR 1-3: 24 Hunde (2019:33 
Hunde; 2018: 26 H.) UPR 1-3: 6 Hunde (2019 12 Hunde; 2018: 6 H.) SPR 1-3: 10 
Hunde (2019:5 Hunde; 2018: 11 H.) StPr 1-3: 9 Hunde (2019 15 Hunde; 2018:13 H.) 
Veranstaltungsrückblick  
Landesgruppen-FCI 2022: Diese Veranstaltung wurde durch die OG Dabendorf 
übernommen und organisiert. Als Leistungsrichter waren eingesetzt: Yvonne 
Steinborn-Bartsch und Carsten Karradt. Schutzdiensthelfer waren Felix Wuttke und 
Ronald Huemke. Es wurden 8 Hunde vorgeführt. Sechs Teams konnten erfolgreich 
abschließen. Wir konnten nach dem Wettkampf folgende Mannschaft zur Bundes 
FCI melden:  
• Karsten Wendt mit Ramses vom dunklen Zwinger  
• Carsten Rütz mit Aika vom Schiffshebewerk  
• Ingo Ziob mit Inge von der Basileia  
• Ersatz: Petra Münch mit Theo v. Gottwollshäuser Tal  
Bundes-FCI: Herr Wendt startete auf dieser Veranstaltung aus privaten Gründen 
nicht. Auch unsere Ersatzstarterin musste ihren Hund krankmelden. Weiterhin wurde 
unsere Mannschaftsführerin Sabine Gummelt sehr kurzfristig krank. Das Amt 
übernahm Herr Flügge aus der LG 01. Unsere verbliebenen beiden Starter waren 
Herr Carsten Rütz 264 Pkt (83, 88, 93), Platz 30, und Herr Ingo Ziob 248 Pkt 
(70,83,95) Platz 43.  
LG Sichtungsprüfung: Diese Veranstaltung wurde am 06.08.22 in der OG Tegel-
Heiligensee durchgeführt. Als Leistungsrichterin war Frau Steinborn-Bartsch 
eingesetzt. Schutzdiensthelfer waren Herr Wuttke und Herr Fender. Bei dieser LG-
Prüfung waren vier Teilnehmer angemeldet.  
LGA in Hennigsdorf: Unsere größte LG-Veranstaltung wurde wiederholt durch die 
OG Hennigsdorf durchgeführt. Die Prüfung hatte 9 Teilnehmer. Als Leistungsrichter 
waren Frau Steinborn-Bartsch und Herr Flügge eingesetzt. Schutzdiensthelfer waren 
Malte Joksch und Ronny Huemke. Auf dieser Veranstaltung konnten 7 Teams das 
Prüfungsziel erreichen. Nach einem sehr schönen und spannenden Wettkampf 
konnten wir fünf Teilnehmer und einen Ersatz als Mannschaft zur BSP benennen:  
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- Sabrina Höfer mit Jette v. Spektefeld  
- Petra Münch mit Theo v. Gottwollshäuser Tal  
- Christina Gansen-Voigt mit Emoji vom Alten Bernauer Heerweg  
- Carsten Rütz mit Aika v. Schiffshebewerk  
- Anne Zierold mit Fiasko vom Hochheimer Stein  
- Ersatz: Michele Muhsold mit Loomee vom Tollhaus  

 
Bundessiegerprüfung in Karlsruhe: Dort erreichten unsere Teilnehmer folgende 
Einzelplatzierungen:  
• Frau Sabrina Höfer mit Jette v Spektefeld Platz 6  
• Petra Münch mit Theo v. Gottwollshäuser Tal Platz 29  
• Christina Gansen-Voigt mit Emoji vom Alten Bernauer Heerweg Platz 44  
• Carsten Rütz mit Aika vom Schiffshebewerk Platz 51  
• Michele Muhsold mit Loomee v Tollhaus Platz  
• Anne Zierold mit Fiasko vom Hochheimer Stein Platz107 (leider nicht bestanden)   
Die Mannschaftwertung ergab Platz 5. Auf Grund der tollen Platzierung wurde 
Sabrina als Ersatzstarterin zur WUSV nachnominiert.  
 
LG-FH und Bundes-FH: Diese LG Veranstaltung richtete die OG Pasewalk aus, an 
der sich 7 Teilnehmer in der Prüfungsstufe IFH2 dem Wettbewerb stellten. Ein 
Starter war außerhalb des Wettkampfes Teilnehmer. Es war eine anspruchsvolle 
Veranstaltung. Als Leistungsrichter fungierte Carsten Karradt. Auf dieser 
Veranstaltung konnte sich Evelyn Repstock mit Franca vom Haus Timanfaya mit 96 
Pkt für die Bundes-FH qualifizieren. Auf der Bundes-FH erreichte Evelyn mit ihrer 
Franca Platz 19 mit 93 und 80 Pkt. (32 Starter) Carsten Karradt war auf dieser 
Veranstaltung als LR tätig.  
LG Sichtungsprüfung für die LGA 2023: Unsere letzte 
Landesgruppenveranstaltung im Jahr 2022, aber schon eine 
Qualifikationsmöglichkeit für die LGA 2023, fand in der OG Spandau-Zeestow statt. 
Als Leistungsrichter war Carsten Karradt eingesetzt. Schutzdiensthelfer waren 
Robert Petersdorff und Michael Fender. Es waren 5 Teilnehmer am Start. Alle 
Teilnehmer erreichten das Prüfungsziel und konnten sich je nach Ausgangslage zur 
LGA 2023 qualifizieren. Sabrina Höfer konnte sich mit ihrer Jette auf Grund der 
WUSV und dieser LG Teilnahme direkt für die BSP 2023 qualifizieren.  
Für alle Veranstaltungen in unserer Landesgruppe nochmals ein großes Dankeschön 
an die verantwortlichen Ortsgruppen, Leistungsrichter, Lehrhelfer und Fährtenleger.  
 
Veranstaltungsvorschau für das Jahr 2023  
LG-FCI am 29/30.04.2023 in der OG Angermünde  
eingesetzte Leistungsrichter: A: Frau Steinborn-Bartsch B&C: Herr Flügge  
eingesetzte Helfer: Teil 1: Michael Fender Teil 2: Felix Wuttke  
LG Sichtung am 29./30.07.2023 in der OG Süd  
eingesetzte Leistungsrichterin: Frau Steinborn Bartsch  
eingesetzte Helfer: Teil 1: Michael Fender Teil 2: Henrik Herrmann  
LGA am 19./20.08.2023 in der OG Oberhavel  
eingesetzte Leistungsrichter: A: Frau Steinborn-Bartsch B&C : Herr Karradt  
eingesetzte Helfer: Teil 1: Robert Petersdorff Teil 2: Ronald Huemke  
LG-FH in der OG Pasewalk am 07./08.10.2023  
eingesetzter Leistungsrichter: Carsten Karradt  
LG Sichtungsprüfung in der OG Spandau-Zeestow am 18./19.11.2023  
eingesetzter Leistungsrichter: Carsten Karradt  
eingesetzte Helfer: Teil 1: Stephan Kries Teil 2: Ronald Huemke  
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Schlusswort  
Auch in diesem Jahr werden wir uns bereits bekannten Problemen stellen und neue 
Herausforderungen werden uns begleiten. Gemeinsam mit euch möchte ich dies als 
LG-Ausbildungswart angehen. Ich bedanke mich für Euer Vertrauen, dass ihr mir 
inzwischen seit einem Jahrzehnt entgegengebracht habt und dafür, dass Ihr dieses 
trotz manchen Seitenwinds nicht verloren habt. Genauso stehe ich hinter meiner 
Landesgruppe und werde sicher auch zukünftig Entscheidung im Sinne unserer 
Gemeinschaft treffen. Dem gesamten LG-Vorstand danke ich herzlich für die 
Zusammenarbeit und hoffe, dass wir in dieser Besetzung weiter für die LG handeln 
können. Abschließend wünsche ich allen Gesundheit und viel Erfolg im Jahr 2023. 
 
Robert Petersdorff 
LG-Ausbildungswart 
 
 

Bericht der LG-Jugendwartin 

 
Liebe Delegierte, liebe Mitglieder und liebe Jugendliche! 
 
Allgemeines 
Nach zwei Jahren des Stillstandes war es 2022 doch recht schwer, die Jugendlichen  
a. wieder zu erreichen und 
b. noch schwerer sie wieder zu aktivieren sich aktiv mit dem Hund zu beschäftigen. 
Die Jugendlichen in den Ortsgruppen nehmen immer weiter ab. Von den 
Jahresberichten, die mich in diesem Jahr erreicht haben, waren die „Leermeldungen“ 
also OG‘en, die gar keine Jugend haben, leider in der Mehrheit. Die wenigen OG‘en 
mit Jugendlichen beklagen, dass es immer schwerer geworden ist, diese in den 
OG‘en zu halten. 
 
Statistik 
Der Trend aus der Jahres-Statistik des SV lässt meine Worte von eben irgendwie 
absurd erscheinen, denn seit 2019 steigt die Zahl der Jugendlichen in unserer 
Landesgruppe wieder an. Zum 01.01.2023 sind es wieder 71. In 2022 standen 20 
Eintritte nur zwei Austritten gegenüber. Leider sind aber 38 Jugendliche in keiner 
OG.  
 
Saison 2022 
Neun Jugendliche haben folgende Prüfungen geführt: 8mal BH, 4mal IBGH1, einmal 
UPr1, 4mal IGP1, je einmal IFH1 und IFH 2 sowie 2mal die SVAD. 
Auf den Zuchtschauen sieht es noch etwas schlimmer aus: nur noch 5 Jugendliche 
führten dort Hunde. 
In Agility haben wir genau noch eine aktive Jugendliche, die einen eigenen Hund 
führt.  
 
LG _JJM 
Am 7. / 8.5.2022 war in der OG Berlin-Reinickendorf die LGJJM und LG Zuchtschau 
für jugendliche Hundeführer. 
An dieser Stelle ein herzliches Dankeschön der gesamten Ortgruppe für die 
gelungene Arbeit.  
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Im Prüfungsbereich wurde in der IBGH1 gestartet: zwei Jugendliche mit drei Hunden. 
In Agility war es ein erfreulich großes Starterfeld, das Dank der geliehenen Hunde 
aus der OG Berlin – Reinickendorf zustande kam. 5 Jugendlichen (Vier von ihnen 
das erste Mal) führten 9 Hunde.  
 
Die 43 gemeldeten und 41 vorgeführten Hunde machten die Zuchtschau für 
jugendliche Hundeführer zu einer tollen Zuchtschau in unserer Landesgruppe. Auch 
in diesem Jahr waren neben den Jugendlichen unserer Landesgruppe auch wieder 
Jugendliche aus Sachsen, Mecklenburg-Vorpommern und Hamburg Schleswig-
Holstein zu Gast bei uns.  
Kurzum ein tolles Jugendwochenende.  
 
LG-Jugendzeltlager 
Hier war es richtig traurig. Vier Jugendliche und eine „Ex-Jugendliche“ machten 
Station in Rehagen. Da kann man nun wirklich nicht viel machen. Aber wie im letzten 
Jahr wollte ich es nicht wieder ausfallen lassen.  
Schade eigentlich, wenn man dann hört das eine OG ein internes Zeltlager gemacht 
hat. -Echt kontraproduktiv sowas. 
 
Adventskekse backen 
Im Dezember wurde in der OG Spreenhagen dann mit 13 Jugendlichen ein toller Tag 
mit Kekse backen und gemütlichem Beisammensitzen verbracht. Vielen Dank hier an 
die Mitglieder der OG, die sogar noch einige Herde mitbrachten, damit wir nicht zu 
lange auf die fertigen süßen Sachen warten mussten. 
 
Ich danke Ihnen für Ihre Aufmerksamkeit.  
 
Ich wünsche Euch allen ein sportlich faires & erfolgreiches 2023!!! 
Sabine Gummelt 
LG-Jugendwartin 
 

Bericht der LG-Sportbeauftragten 

 
Sehr geehrte Delegierte, sehr geehrte Gäste der Landesgruppe Berlin-Brandenburg, 
 
der Verein für Deutsche Schäferhunde ist trotz der Probleme mit dem VdH auch 
weiterhin der drittgrößte Sportverein. Durch die anhaltende Sperre der Richter vom 
dhv und DVG mussten insbesondere im Bereich Rally-Obedience zahlreichen 
Turniere SV-weit abgesagt werden und brachten diesen Bereich im SV fast ins 
Abseits.   
Die sportlichen Aktivitäten liefen aufgrund der Corona-Pandemie nur schleppend an. 
Im Laufe des Jahres konnten aber alle Veranstaltungen plangemäß durchgeführt 
werden. 
. 
.°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°° 
Agility 
Hier ist leider ein großer Abwärtstrend zu verzeichnen. Da in den Jahren 2020 und 
2021 nur wenige Turniere durchgeführt werden konnten, ist ein realistischer 
Vergleich nur mit 2019 möglich. Die Gesamtzahl der vorgeführten Hunde hat sich um 
43% verringert. Dieser Trend ist auch in unserer Landesgruppe, wenn auch nicht in 
diesem Umfang zu verzeichnen. Viele der Sportler haben während Corona erkannt, 
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dass sie ihren Hund auch anderweitig 
beschäftigen können und sind zum Teil in 
andere Sportbereiche abgewandert. 
 
Anzahl der geführten Hunde 
Im vergangenen Jahr trainierten in 6 
Ortsgruppen 52 Sportler, davon 6 Jugendliche 
und Junioren mit 63 (VJ 85) Hunden. Die Anzahl 
der Schäferhunde ist von 13 Hunden auf 8 
gesunken. 
 
Prüfungsaktivität 
Im Berichtsjahr wurden 8 Turniere, davon eine 
Landesmeisterschaft und eine Meisterschaft für 
jugendliche Hundeführer, von 3 Ortsgruppen 
durchgeführt.  
 
Übungsleiter 
Unsere LG verfügt derzeit über 12 lizenzierte 
Übungsleiter.  
 
Landesmeisterschaft 
Die Landesmeisterschaft fand am 14. August im VSB Berlin statt. Leider waren nur 
13 Teams (VJ 15) am Start. Erfreulicherweise starteten aber 6 Schäferhunde. Im 
Bereiche Large sicherte sich Yvonne Steinborn-Bartsch mit Etoile von der Lobdeburg 
den Titel. Bei den Midis gewann Gundula Bußler mit Pixi und im Bereich Small 
Thomas Bußler mit Lotti.  
 
Bundessiegerprüfung 
An den Start gingen Yvonne Steinborn-Bartsch mit Etoile von der Lobdeburg und 
Guandi vom Falkenseer Stern, Saskia Bartsch mit Wice von den Wannaer Höhen 
und Don vom Falkenseer Stern und Verena Dornieden mit Betsy. Leider konnten am 
ersten Tag nicht alle Läufe erfolgreich ins Ziel gebracht werden und dies setzte sich 
dann am 2. Tag fort und so hieß am letzten Tag noch mal volle Konzentration. Vier 
Teams konnten ihre Platzierung verbessern und folgende Endergebnisse erzielen: 
Saskia und Wice   13. Platz 
Yvonne und Etoile   24. Platz 
Saskia und Don   46. Platz 
Verena und Betsy   48. Platz 
Yvonne und Guandi  50. Platz 
 
Damit belegte unsere Landesgruppe einen souveränen 5. Platz in der 
Mannschaftswertung. 
 
DSH Agility World Cup  
Dieser fand vom 18.-20. November in Saarburg statt und Saskia Bartsch startete mit 
ihren beiden Hunden. Nach dem 1. Platz im A-Lauf am ersten und dritten Tag mit 
Wice von den Wannaer Höhen und einem 5. Platz mit Don vom Falkenseer Stern im 
Jumping am 2. Tag, endeten die anderen Läufe weniger erfolgreich und beide 
schafften es nicht ins Finale. Dennoch können sich die Einzelergebnisse sehen 
lassen. 
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Obedience 
Die Anzahl der Obediencesportler ist mit 12 stabil geblieben. Von 14 geführten 
Hunden sind vier Deutsche Schäferhunde vertreten. 
 
Leider wurden im Berichtsjahr keine Prüfungen durchgeführt. Die Teams starten aber 
sehr aktiv auf Prüfungen der anderen Verbände. 
 
°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°° 
Rally-Obedience 
 
Aufgrund der Richtersituation – wir haben nur zwei Richter – und der bereits 
erwähnten Sperre, haben sich einige Ortsgruppen bundesweit entschieden den 
Verband zu wechseln. In unsere Landesgruppe ist der Sport jedoch sehr stabil und 
wir in 5 Ortsgruppen angeboten. 
 
Am 03. September fand die Rally Obedience Landesmeisterschaft im VSB Berlin 
statt. 
Am Start waren 16 Teams, davon vier Schäferhunde. Den Titel Landesmeister RO3 
sicherte sich Dr. Bergit Brunne mit Bruno, Landesmeister Senioren Verena 
Dornieden mit Betsy, Landesklassensieger RO1 Eveline Lessing mit Cassey und  
Landesklassensieger Beginner Patricia Paquier mit Mouts. 
 
Am 20. August fand die SV Deutsche Meisterschaft (offen für alle SV Mitglieder) statt 
und in den Stufen Senioren, RO3 und Beginner stellten sich fünf Teams der Aufgabe. 
Alle Teams konnten Ihre Prüfung bestehen, jedoch keine Platzierung erreichen. Am 
nächsten Tag startete Verena Dornieden mit Betsy bei den Senioren und konnte sich 
nach dem Titel Bundessieger RO 3 im Jahr 2021 nun auch den Titel Bundessieger 
Senioren mit 100 von 100 möglichen Punkten sichern. 
°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°° 
Hoopers 
Bereits im Jahr 2020 wurde mit der VDH-Prüfungsordnung und der Einführung der 
Sportart im SV ein neues Betätigungsfeld für unsere Mitglieder eröffnet. Die 
Ausbildung der ersten Trainer wurde durch die Landesgruppe Nordrheinland 
organisiert und durch Zufall durfte ich daran teilnehmen. Sehr schnell wurde klar das 
der SV auch mehr als zwei Richter benötigt, um hier nicht wie im Rally Obedience ins 
Hintertreffen zu geraten. Und so konnte bereits im Jahr 2020 die Richterausbildung 
durchgeführt und erfolgreich abgeschlossen werden. Aufgrund der bestehenden 
Probleme mit dem VdH erfolgte die Anerkennung der fünf Wertungsrichterinnen 
jedoch erst im März 2022 und im April konnten diese durch den SV veröffentlich 
werden. Erfreulicherweise verfügt unsere Landesgruppe mit mir über einen 
Wertungsrichter. Als Folge dessen wurden im Jahr 2022 auch bereits zwei Turniere 
durchgeführt.  
 
In sechs Ortsgruppen trainieren 32 Hundeführer mit 38 Hunden, davon 11 
Schäferhunde und für 2023 gibt es schon Anfragen für Workshops zur Einführung 
der Sportart.  
 
Dass die Sportart boomt, zeigte die Durchführung des 1. International Hoopers 
Friendship Cup am 06./07. August in Vöhringen mit Startern aus Deutschland, Italien, 
Niederlande und der Schweiz. Aus unserer LG waren zwei Starter mit drei Hunden, 
davon zwei Schäferhund am Start - Susanne Tauer mit Glöckchen vom Andi und 
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Sylvia Noack mit Jonny und Lulu. Mit vier bestandenen Läufen schafften es Sylvia 
und Jonny ins Finale, welches leider nicht erfolgreich beendet werden konnte. 
 
°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°° 
 
Meinen Vorstandskolleginnen und -kollegen darf ich für die konstruktive 
Zusammenarbeit im abgelaufenen Jahr danken. Ich bin nun schon seit vielen Jahren 
als Sportbeauftrage in unserer Landesgruppe tätig und auch weiterhin motiviert, das 
Amt bei einer Wiederwahl gerne erneut zu übernehmen. 
 
Vielen Dank. 
 
Sylvia Noack 
Landesgruppensportbeauftrage  

 
 

Bericht der LG-Spezialhundbeauftragten 

 
 
Die Jahre 2021 und 2022 waren nach dem harten Einschnitt 2020 durch die Corona- 
Pandemie von einer guten Erholung im Bereich des Prüfungsgeschehens bei den 
Spezialhunden geprägt.  
Diese positive Entwicklung täuscht vielleicht etwas über die negativen Folgen für 
unsere Ortsgruppen, Gemeinschaften und jeden Einzelnen hinweg.  
 
Prüfungsgeschehen 
Nach dem massiven Rückgang in 2019 auf nur 204 Prüflinge bundesweit im Bereich 
RH, erholten sich die Teilnehmerzahlen in 2021 und 2022 kontinuierlich auf jetzt 500 
Teilnehmer, was leicht über dem Wert der Vor-Pandemiezeit liegt. Der Bereich 
Spezialhunde profitiert hierbei von den Maßnahmen, die in den Vorjahren getroffen 
wurden. Der Anteil der Nasenarbeiten, also Prüfungen ohne Unterordnung, sichert 
kontinuierlich Teilnehmer für unsere OG-Prüfungen und der Bereich 
Spürhundeausbildung wird teilweise auch gut angenommen. Mantrailing als 
Prüfungssparte ist weiterhin eher ein Exot unter den Sportprüfungen.  
Die Entwicklung in unserer Landesgruppe hat sich in den letzten acht Jahren auf 
einem erfreulich hohen Niveau stabilisiert. Wurden in den Jahren vor meinem 
Amtsantritt durchschnittlich 40 Hunde zu Rettungshundeprüfungen geführt, so sind 
es in den letzten acht Jahren im Durchschnitt 60 Teilnehmer an RH- und 
Spürhundeprüfungen. Dies entspricht einer Steigung von +50% in unserer 
Landesgruppe, im Bundesdurchschnitt für den Vergleichszeitraum von +16%. Diese 
stabil positive Entwicklung ist den aktiven Ortsgruppen zu verdanken, die sich in 
diesem Bereich engagieren. Ohne die Arbeit im Übungsbetrieb, sowie die 
Durchführung von Ortsgruppenprüfungen im Bereich Spezialhunde könnten unsere 
aktiven Sportler nicht das erforderliche Umfeld vorfinden und in solch hoher Anzahl 
das Prüfungsgeschehen in der Landesgruppe bereichern.  
Ein besonderer Dank geht an die Leistungsrichter, die in den letzten Jahren unseren 
Ortsgruppen in der Durchführung von Prüfungen ermöglicht haben:  
Andreas Bölke 
Andreas Quint 
Carsten Karradt 
Gerald Claus 
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Heiko Christian Grube 
Horst Bamberg 
Klaus Lehmann 
Yvonne Steinborn-Bartsch 
Allen Teilnehmern der Spezialhunde-Prüfungen des letzten Jahres einen herzlichen 
Glückwunsch zu den schönen Ergebnissen! 
Nach den Einschnitten durch Corona haben wir in den Ortsgruppen aktuell keine 
Neueinsteiger im Bereich Spezialhunde zu verzeichnen, umso mehr geht erneut ein 
großer Dank an den „harten Kern“ der Aktiven in den Ortsgruppen, die die 
Ausbildung der Hunde und Hundeführer möglich machen und nicht zuletzt auch an 
die Unterstützer, die die Durchführung von Rettungshundeprüfungen ermöglichen. 
Ohne Zusammenarbeit und Hilfe durch die zur Verfügungstellung von Suchgeländen 
und auch als Versteckpersonen, Gruppenhunden oder Verpflegung ist die 
Durchführung von diesen Prüfungen gar nicht möglich.  
Geschehen in den Ortsgruppen und Seminare der LG 
Auch in den Jahren 2021/2022 wurden nur wenige Berichte aus den Ortsgruppen 
abgegeben, leider auch nicht in jedem Fall von den im Bereich Spezialhunde aktiven 
Ortsgruppen. Erfreulich war die Teilnahme von Beauftragten und Interessierten an 
der Jahrestagung im Februar in der Ortsgruppe Frohnau. Hier fand ein intensiver und 
konstruktiver Austausch zum Geschehen im Bereich Spezialhunde statt. Ich bedanke 
mich für das positive Feedback und freue mich über die gute Unterstützung bei allen 
Beteiligten. Es wurde erneut bestätigt, dass insbesondere der Bereich 
Rettungshundewesen oft ein Türöffner mit positiver Außenwirkung ist. Der Begriff 
Spezialhunde ist hingegen nicht so selbsterklärend und bekannt in der Öffentlichkeit.  
Da das ehrenamtliche Engagement und Vereinsaktivitäten in weiten Teilen rückläufig 
sind, muss in der kleinen Gemeinde der Rettungshunde auch weiterhin die Offenheit 
und Toleranz gegenüber anderen Verbänden und Organisationen gefördert werden.  
Anhaltend konnten in zwei Ortsgruppen die Verbindung zu einsatzorientierten 
Rettungshundestaffeln des BRH verstärkt und dadurch die ursprüngliche Zielsetzung 
der Rettungshundeausbildung verfestigt werden.  Ganz besonders erfreulich ist es, 
wenn hierüber wieder mehr Deutsche Schäferhunde als Rettungshunde in den Blick 
der Öffentlichkeit gelangen. Auch wenn es bisher nur wenige Beispiele sind, so kann 
man nur hoffen, dass auch im Bereich Spürhundeausbildung zukünftig ähnlich 
positive Synergien für den Deutschen Schäferhund und seinen Verein gibt. 
Die aktive Gruppe für die Öffentlichkeitsarbeit aus der Ortsgruppe Frohnau ist in 
2022 gerne der Einladung durch Herrn Scholze (OG Göttlin) gefolgt und hat die 
Rettungshundearbeit und den Deutschen Schäferhund auf dem Dorffest in Göttlin 
und dem Sommerfest im Tierheim Rathenow präsentiert. 
Der für 2021 geplante Workshop im Bereich Spürhundausbildung in der OG Frohnau 
musste leider auf Grund der kurzfristigen Absage des Referenten in ein 
gemeinsames Training umgewandelt werden, an dem alle 5 Teilnehmer viel Freude 
hatten und mit positiven Impulsen das Training verbessern konnten. 
Das Landesgruppenseminar mit dem Schwerpunkt Flächensuche wurde in beiden 
Jahren in der Ortsgruppe Oranienburg durchgeführt. Wie in den vergangenen Jahren 
konnte hier der Schwerpunkt Taktik, sowie die Vorbereitung zur Landesgruppen 
Meisterschaft in der Ortsgruppe Süd trainiert werden. Besonders erfreulich ist das 
positive Feedback von Einsatzhundeführern zu dem hohen Mehrwert des 
angebotenen Seminars in Theorie und Praxis. 
Abschließend zu der zweiten Amtszeit als Beauftragte für Spezialhundausbildung 
möchte ich mich bei allen Referenten sowie den Teilnehmern aller LG Seminare 
bedanken. Ich freue mich, dass die meist große Beteiligung einen erheblich positiven 
Beitrag zum Kassenstand der Landesgruppe leisten konnte. 
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Veranstaltungsberichte 
11.+12. LG Meisterschaft Spezialhunde 
Nachdem 2020 keine Landesmeisterschaft durchgeführt werden konnte, hat die 
Ortsgruppe Berlin-Süd in 2021 und 2022 jeweils eine sehr herzliche und gut 
organisierte Veranstaltung auf die Beine gestellt. Besonderer Dank und Anerkennung 
geht an Sabine Gummelt und ihr kleines und schlagkräftiges Team, die eine tolle und 
besonders familiäre Atmosphäre geschaffen hat. 
Landessieger 2021 wurden: 
RH2 Fläche A Birgit Meyer zu Natrup mit Grace vom Andi 
RH2 Fläche B Bianca Vogt mit Fornax vom Falkenseer Stern 
RH2 Trümmer B Gabriele Kottsieper mit Vritzie vom Olwenhof 
RH2 MT A Silke Thiel mit Pauletta vom Klödener Riß 
SGP2 Bianca Vogt mit Fornax vom Falkenseer Stern 
Landessieger 2022 wurden: 
RH1 Fläche Karin Schmidt mit Aschera Team Planwarte 
RH2 Fläche A Birgit Meyer zu Natrup mit Grace vom Andi 
SGP2 Bianca Vogt mit Fornax vom Falkenseer Stern 
5.+6. BSP Spezialhunde 
2021 fand die Bundessiegerprüfung in der Ortsgruppe Leipheim in Bayern Süd statt. 
Mit der Anzahl von 5 Startern war unsere Landesgruppe in so großer Teamstärke 
erstmalig vertreten. In Fläche B startete Bianca Vogt mit Fornax vom Falkenseer 
Stern, sowie Gabi Kottsieper mit Zille vom Olwenhof. In Trümmer B gingen Yvonne 
Steinborn-Bartsch mit Fecrux vom Falkenseer Stern und Gabi Kottsieper mit Vritzie 
vom Olwenhof an den Start. Als Doppelstarter trat Bianca mit Fornax ebenfalls in 
SGP B an. Unsere Landesgruppe konnte folgende Ergebnisse erzielen: 
Trümmer B: 
3. Platz Gabi Kottsieper mit Vritzie vom Olwenhof (169/80=249B) 
4. Platz Yvonne Steinborn-Bartsch mit Fecrux vom Falkenseer Stern (140/85=225B) 
Fläche B: 
9. Platz Bianca Vogt mit Fornax vom Falkenseer Stern (166/89=255G) 
- Gabi Kottsieper mit Zille vom Olwenhof (182/59=nicht bestanden) 
Spüren B: 
3. Platz Bianca Vogt mit Fornax vom Falkenseer Stern (164/91=255G) 
Die Mannschaft der Landesgruppe Berlin Brandenburg konnte den 3. Platz in der 
Mannschaftwertung erringen. 
Die Bundessiegerprüfung 2022 fand vom 29.9-2.10.2022 in Bamenohl, LG 06 statt. 
Es starteten 38 Teilnehmer in den verschiedenen Sparten.  
Für unsere Landesgruppe gingen Bianca Vogt im Spüren B, sowie Frank Rosenblatt 
in Trümmer B (SV Deutsche Meisterschaft) an den Start. Bianca konnte mit Fornax 
den Titel Bundessieger im Bereich Spürhunde erringen, herzlichen Glückwunsch! 
Eine ganz tolle Leistung für ein sehr fleißiges und erfahrenes Team! Schön dass Ihr 
all die Jahre den Spezialhundesport der Landesgruppe repräsentiert und beständig 
und durchgehend erfolgreich an den Veranstaltungen teilnehmt. 
Frank konnte mit seinem Brix den 2. Platz in Trümmer B der SV Deutschen 
Meisterschaft belegen und   sicherte damit der Landesgruppe Berlin-Brandenburg 
erneut den 3. Platz in der Mannschaftswertung. 
Ausblick 2023 
Das Jahr 2023 ist bereits gestartet.  Es gibt Hoffnung auf eine Rückkehr zu alter 
Beständigkeit, die Grüne Woche Berlin fand nach zweijähriger Pause wieder statt 
und wir konnten 10 volle Messetage den Deutschen Schäferhund und seinen Verein 
der Öffentlichkeit präsentieren. Dort wurden auch Kontakte in andere Landesgruppen 
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geknüpft die gerne Unterstützung im Aufbau der Rettungshundearbeit bekommen 
würden. 
Das System der regelmäßig angebotenen Landesgruppen Seminare wird durch mich 
weiter fortgesetzt. Folgende Termine sind aktuell geplant: 
 

 
Der Erwerb der Übungsleiterlizenz Spezialhunde ist an jedem LG Seminar möglich. 
Die positive Ausstrahlung und Außenwirkung der Spürhundausbildung sowie die 
Rettungshundeausbildung können neues Leben in unsere Ortsgruppen holen. Diese 
sind ein attraktives Betätigungsfeld für unsere Mitglieder und haben in der eine sehr 
gute Gemeinsamkeiten zu dem ursprünglichen Verwendungszweck unserer 
Gebrauchshundrasse Deutscher Schäferhund. Es bleibt zu wünschen, dass weitere 
Ortsgruppen und Sportler sich dieser neuen aber ursprünglichen Hundeausbildung 
verschreiben. 
Sollte bei den Aktiven oder Amtsträgern in den Ortgruppen das Interesse bestehen, 
bitte ich um Kontaktaufnahme, es besteht immer die Möglichkeit, kurzfristig 
zusammen zu kommen und eine Einführung in die Ausbildung in den Bereichen zu 
ermöglichen. 
Die gemeinsame Arbeit in den Ortsgruppen, die es in jeder Sparte ermöglicht, unsere 
Hunde auszubilden, sei es IGP, FH, RH oder Sportbereich ist die Basis unseres 
Vereins. Ein besonderer Dank geht in diesem Zusammenhang an mein persönliches 
Umfeld, das durch seine Unterstützung es mir ermöglicht, meine ehrenamtliche 
Tätigkeit in diesem Umfang durchzuführen, sowie alle Ortsgruppen, die ihre 
Ressourcen für Tagungen, Seminare oder Prüfungen zur Verfügung stellen. 
Die Zusammenarbeit im Landesgruppenvorstand war letztlich von einigen Wechseln 
geprägt und leider nicht immer von Transparenz und Wohlwollen gezeichnet oder 
zielte darauf ab, sich gemeinsam für den Deutschen Schäferhund und seinen Verein 
einzusetzen. Besonders die persönlichen, immer hinter dem Rücken geführten 
Angriffe und Anfeindungen von Teilen des Vorstandes lassen mich hadern, ob ich für 
eine weitere Amtszeit zur Verfügung stehen möchte. 
Doch dann gibt es diese Menschen, die einen in der Freizeit begleiten, die einem 
vorleben, dass es doch eine Gemeinschaft gibt und ein gemeinsames Ziel und man 
fühlt sich verpflichtet und trägt die Verantwortung gerne seinen Beitrag und Anteil an 
der Aufgabe zu leisten. Daher habe ich mich, trotz gesteigerter beruflicher und 
privater Verpflichtungen entschlossen, weiter als Beauftragte für 
Spezialhundeausbildung der Landesgruppe zur Verfügung zu stehen. 
So bleibt mir nur zu wünschen, dass SIE beim täglichen Umgang mit Ihrem Hund 
und den wöchentlichen Übungseinheiten in Ihrem Verein doch noch die 
Gemeinschaft vorfinden und gestalten, die wir ALLE kennen und uns so sehr 
wünschen, um gemeinsam Freude zu haben. Und… dabei ist es nebensächlich, für 
welches Betätigungsfeld man sich entscheidet: Zucht, Leistung, Sport, bei aller 
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Vielfältigkeit des Deutschen Schäferhund, genauso anpassungsfähig und offen 
sollten wir auch als die Mitglieder des SV sein. 
In diesem Sinne wünsche ich auch für 2023 allen Hundesportlern Gesundheit für 
Mensch und Tier, sowie immer viel Spaß und die erwünschten Erfolge beim 
gemeinsamen Training. 
 
Gabriele Kottsieper 
Beauftragte für Spezialhundausbildung 
 
 

 
 

Bericht des LG-Kassenwartes 

 
Liebe Sportfreunde, 
dies ist der erste Kassenbericht seit Jahresbeginn 2020 und umfasst somit drei 
Jahre. Die exakten Zahlen zu den Jahren liegen den Delegierten vor! 
2020:  
In der Mitte des Jahres musste unsere langjährige Kassenwartin Brunhild Weiß ihr 
Amt aufgeben. Herzlichen Dank für die vielen Jahre aufopferungsvoller Arbeit an 
Brunhild. Ich bedanke mich beim Landesgruppenvorstand für das mir 
entgegengebrachte Vertrauen, die Rolle des Kassenwarts kommissarisch zu 
übernehmen.  
Das Jahr 2020 stand für uns alle im Zeichen von Corona. Der größte Teil der 
Veranstaltungen, Tagungen und Sitzungen fiel aus. In der Landesgruppenkasse 
äußert sich dies jedoch in Form eines erheblichen Einnahmenüberschusses. Die 
Landesgruppe erzielte einen Überschuss von rund 7800€. Dies lag daran, dass wir 
zwar die üblichen Umlagen vom Hauptverein und von den Ortsgruppen einnehmen 
konnten, aber kaum Ausgaben hatten. Es fanden nahezu keine LG-
Großveranstaltungen statt und die meisten Tagungen und Sitzungen entfielen 
ebenfalls. Hervorheben möchte ich noch die Einnahmen in Höhe von 1100€ durch 
zwei Rettungshundseminare. 
2021:  
Dieses Jahr war aus hundesportlicher Sicht wieder deutlich erfreulicher, da mehr und 
mehr Veranstaltungen stattfinden konnten. Nichtsdestotrotz hatte Corona auch auf 
das Jahr 2021 einen großen Einfluss. Es fanden keine Sitzungen in Präsenz statt, 
sodass die üblichen Ausgaben diesbezüglich auch wegfielen. In Kombination mit sich 
normalisierenden Einnahmen führte das zu einem Jahresüberschuss von rund 
3600€. Für dieses Jahr wurde bei mir dann erstmalig eine Kassenprüfung 
durchgeführt, über deren Ergebnis die gewählten Kassenprüfer Auskunft geben 
werden. 
2022:  
Endlich wieder Normalität! Nahezu alle Veranstaltungen fanden wieder statt und 
Seminare wurden wieder durchgeführt. In Summe führte das zu mehr Einnahmen, 
aber auch mehr Kosten. Dennoch hielten sich die Kosten in Grenzen, da kaum 
Tagungen in Präsenz stattfanden. Viele Sitzungen fanden online bzw. hybrid statt. In 
Zukunft wird sich das sicherlich ändern, allerdings sollte diese neuen Möglichkeiten 
auch zur Regel werden. Es macht uns alle flexibler, spart Kosten und nicht zuletzt ist 
es auch nachhaltiger! Schlussendlich erwirtschafteten wir einen Überschuss von 
rund 3500€. Nicht unerwähnt lassen möchte ich die Spende von Wolfgang Wegener. 



46 | S e i t e  
 

Er übernahm die Kosten in Höhe von 1150€ für die Anzüge unserer Starter auf den 
Leistungs-Bundesveranstaltungen. 
Ausblick auf 2023:  
Trotz der guten Zahlen in den letzten drei Jahren blicke ich nicht hoffnungsvoll in die 
Zukunft. Viele Tagungen werden wieder stattfinden bzw. haben sogar bereits wieder 
in Präsenz stattgefunden, sodass in Summe mit deutlich höheren Kosten zu rechnen 
ist. Mit Seminaren allein wird sich das sicher nicht ausgleichen lassen. Mittelfristig 
müssen wir daran arbeiten, die Einnahmen der LG wieder zu erhöhen. Ein negativer 
Haushaltsplan, wie 2023, ist nur so lange eine Lösung, bis dass LG-Vermögen 
aufgebraucht ist und somit keine dauerhafte Option! 
Ich bedanke mich für die konstruktive Arbeit im Vorstand und bei allen, die mich in 
meiner Arbeit als Kassenwart unterstützt haben. 
 
Gernot Wolkenstein 
LG Kassenwart 
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Veranstaltungen 

 
 

Erster Züchtertag der Landesgruppe Berlin-Brandenburg 2023 

Am 19. März folgten zahlreiche Züchter, Aussteller und Interessierte der Einladung 
zum ersten Züchtertag in der Landesgruppe Berlin-Brandenburg. Neben einem 
„runden“ Züchterstammtisch gab es für die Teilnehmer erstmalig ein gemeinsames 
Ringtraining. 

Eine solche Veranstaltung ist neben dem sportlichen Miteinander immer eine gute 
Möglichkeit, in den persönlichen Austausch zu treten. Nach einem gemeinsamen 
Kennenlern-Frühstück sind wir mit einer offenen Diskussionsrunde gestartet. Im 
Fokus stand dabei die Darstellung des Deutschen Schäferhundes und seines 
Hauptvereins in der Öffentlichkeit zu verbessern. 

Die Teilnehmenden sind sich darüber einig geworden, dass ein Umdenken im 
Bereich der Veranstaltungen und Öffentlichkeitsarbeit notwendig ist. 
Vielversprechende Ideen, wie die Umsetzung von Flutlichtschauen, Motto-
Veranstaltungen, wie zum Beispiel einer Halloween-Schau, oder auch „Kind trifft 
Hund“ Aktionen und Wettbewerbe bieten eine Grundlage um die Neugier und das 
Interesse von Hundefreunden aus allen Bereichen zu wecken. Auch die 
Veröffentlichung und Verbreitung dieser Aktionen kann heute – im digitalen Zeitalter - 
ganz neue Wege gehen, um einen nachhaltigen Eindruck zu hinterlassen. Ob über 
Veröffentlichungen in der Lokalpresse oder in den sozialen Netzwerken – im 
Vordergrund steht das Zusammenfinden von Liebhabern der Rasse und denen, die 
es werden könnten. Ebenso kamen aber auch ganz neue Denkanstöße, wie das 
Zusammentreffen von 200 Deutschen Schäferhunden in der Berliner Innenstadt, um 
der Außenwelt mal ein ganz reales Bild von unseren Partnern auf vier Pfoten zu 
vermitteln. 

Neben der Öffentlichkeitsarbeit kamen aber auch ganz andere Themen zur Sprache. 
Wir haben ein gutes Stimmungsbild über die aktuelle Gesamtsituation und die 
Wünsche von Züchtern, Ausstellern und Interessierten der Landesgruppe aufnehmen 
können. Die individuelle Wertschätzung, wie auch die Förderung des 
Universalgedankens liegt den Teilnehmenden am Herzen. 

Auch der Wunsch nach einem Wir-Gefühl, einer besseren Zusammenarbeit und 
größeren Austausch untereinander besteht bei vielen. Gleichermaßen ist auch die 
Verbesserung der Helferstrukturen und einer aktiven Nachwuchsförderung von 
großer Bedeutung. 

In dem anschließenden Ringtraining haben wir dann gemeinsam voneinander lernen 
dürfen. Es fand ein wunderbarer Austausch zwischen jungen und erfahrenen 
Ausstellern und Hundeführern statt, um aus jedem Team das Beste herauszuholen. 
Sowohl die theoretischen als auch die praktischen Trainingsinhalte wurden in drei 
verschiedenen Ringen (Anfänger, Fortgeschrittene und Messen/Zahnkontrolle) 
gemeinsam erarbeitet und umgesetzt. Mein persönlicher Dank gilt hier besonders 
Jörg Bähr, Mirko Kadach und Gernot Wolkenstein für ihre tatkräftige Unterstützung 
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bei dem Einzeltraining in den Ringen. Beim abschließenden Gruppentraining wurden 
nochmal Trainingsinhalte für eine Hundeausstellung unter Ablenkung geübt. 

Außerdem möchte ich unseren Landesgruppenmitglieder Patricia Rogolin, Eileen 
Tantow, Detlef Tantow und Jan Pfitzner ganz herzlich zu dem erfolgreichen Erwerb 
ihrer Zuchtwartlizenz gratulieren und wünsche ihnen viel Freude an den, mit dieser 
Lizenz verbundenen, neuen Aufgaben in ihren Ortsgruppen. 

Auf diesem Wege möchte ich mich auch nochmal bei der Ortsgruppe Biesdorf-
Mahlsdorf ganz herzlich bedanken, die mit ihrer großen gepflegten Platzanlage 
ideale Bedingungen für diese Veranstaltung bot und währenddessen für unser 
leibliches Wohl bestens gesorgt hat. 

Zum Schluss bleibt nur zu sagen, dass die Landesgruppe bei diesem ersten 
Züchtertag den Freunden des Deutschen Schäferhundes ein paar heitere und 
lehrreiche Stunden bescheren konnte und wir gemeinsam die Faszination Deutscher 
Schäferhund erlebten. 

Nancy Herms 

LG-Zuchtwartin 

Die PowerPoint-Präsentation zu der Veranstaltung befindet sich auf der Homepage. 

Hier geht es zur Fotogalerie: 

(Link: https://www.picdrop.com/lesobephotography/qWB4KwNkqw ) 

  

https://www.picdrop.com/lesobephotography/qWB4KwNkqw


49 | S e i t e  
 

 

aus den Ortsgruppen 

 

OG Spreenhagen 
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 Züchtertafel 

 

Zwinger: „vom Falkenseer Stern“ 
Yvonne Steinborn-Bartsch, Hegelallee 3, 14612 Falkensee, Tel.:03322/1255001, Funk: 0177/5131370, 
Email: steinbornbartsch.yvonne@yahoo.de, Internet: www.vomfalkenseerstern.de 
 

Zwinger: „von Honduras” 
Petra Schilinski, Dorfstraße 2, 15370 Petershagen, Tel./Fax: 033 439/162 52 o 0173/984 16 01, 
Email: Petra.Schilinski@gmx.de 
 

Zwinger: „vom Olwenhof” 
Gabriele Kottsieper, Olwenstr. 12, 13465 Berlin, Tel. 030 /40 63 24 19, Fax 030/40 63 24 09, 
Mobil: 01 72/391 97 42, Email: olwenhof@web.de 
 

Zwinger: „vom Priesteracker” 
Brunhild Weiß, Viktoriastr. 40, 16552 Mühlenbecker Land OT Schildow, Tel.: 03 30 56/227 46, 
Fax: 03 30 56/227 32, Funk: 0177/787 83 81, Email: brunhild.weiss@web.de 
 

Zwinger: „vom Ratsberg” 
Jürgen Fiebig, Lindenstr. 11, 17291 Prenzlau, Tel.: 0 39 84/50 16, Fax: 0 39 84/80 64 04 
Email: juergen@hundefiebig.de, Internet: www.hundefiebig.de 
 

Zwinger: „vom Tal der Quellen” 
Karin Pötzsch, Hauptstraße 49b, 14806 Mörz, Tel./Fax: 03 38 43/404 07,  
Mobil: 0172/956 99 44, Email: Karin-Poetzsch@web.de 
 

Zwinger: „op de Täppelberg“ 
Roland Focke, Feldstr. 18, 17309 Rollwitz, Tel. 03973/432580, Mobil: 0163/1314078, Email: 
roland.focke@web.de 
 

Zwinger „von der Waldesruh” 
Frank Peter, Baumschulenweg 1a, 15236 Frankfurt/Oder, Tel.: 0335/544756 oder 0177/5670046 
Internet: www.von-der-Waldesruh.de 
 

Zwinger: „vom Wolkenstein” 
Gernot Wolkenstein, Charlottenstr. 60, 12683 Berlin, Tel.: 030 /545 52 97, Fax: 030/54 98 54 06, 
Mobil: 0174/9993388, Email: Zwinger@vom-Wolkenstein.de, Internet: www.wolkenstein.de 

 
 
 

Impressum 
Herausgeber: Landesgruppe Berlin-Brandenburg im Verein für Deutsche Schäferhunde (SV) e.V. 
LG-Vorsitzende Yvonne Steinborn-Bartsch, Hegelallee 3, 14612 Falkensee 
Die Redaktion behält sich vor, eingesandte Beiträge zu kürzen, zu überarbeiten oder gar nicht erscheinen zu 
lassen. Alle veröffentlichten Beiträge geben nicht unbedingt die Meinung der Redaktion und der Landesgruppe 
Berlin-Brandenburg, sondern die des Verfassers wieder. Nachdruck und Veröffentlichung, auch auszugsweise, nur 
mit Genehmigung der Redaktion und unter Quellenangabe. 
Bankverbindung der Landesgruppe: Postbank Berlin, BLZ 10010010, Kto.Nr. 51231104 
 
Erscheinungsweise/ Redaktionsschluss 
Online-News nächste Ausgabe: Juni 2023  

http://www.hundefiebig.de/
mailto:roland.focke@web.de

